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Вернули долг учителям
По распоряжению мэра города Томска вчера 

погашена задолженность по зарплате учителям Ле
нинского района. На эту цель направлены все 
средства, поступившие в городской бюджет за 2 
последних дня.

«Колокольчик хохочет до слез...»
З а к л ю ч и т е л ь н ы м  а к к о р д о м  т о р ж е с т в ,  п о с в я щ е н н ы х  с т о л е т и ю  С е р ге я  Е с е н и н а , с т а н е т  к о н ц е р т  в  о б л а с т н о м  

т е а т р е  д р а м ы  11 д е к а б р я .  В  н е м  п р и м у т  у ч а с т и е  л у ч ш и е  т в о р ч е с к и е  с и л ы  г о р о д а :  к а п е л л а  Т Г У , а н с а м б л и  Ф .  
Т у гу ш е в а  и  В . М а р у х л е н к о ,  р о м а н с ы  н а  с т и х и  Е с е н и н а  с п о ю т  с о л и с т ы  С . Г о р ц е в а  и  В . Р ы н д и н . В  ф о й е  р а з в е р н е т с я  
э к с п о з и ц и я  е с е н и н с к о й  в ы с т а в к и ,  к о т о р у ю  п о д г о т о в и л  л ю б и т е л ь - е е е н и н о в е д  и з  С е в е р с к а  В . Н и к о л а е в .  О т к р о е т  
в е ч е р  д о к т о р  ф и л о л о г и ч е с к и х  н а у к ,  п р о ф е с с о р  г о с у н и в е р с и т е т а  Н . К и с е л е в  с л о в о м  о  п о э т е .  А  б и л е т ы  н а  э т о т  в е ч е р  
п р о д а в а т ь с я  н е  б у д у т  -  в с е  о н и  р а з о ш л и с ь  в  в и д е  п р и г л а ш е н и й  с р е д и  и н т е л л и г е н ц и и  Т о м с к а ,  с т у д е н ч е с т в а .
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Мимоходом

П р ед вы б орное  свинство
Чем ближе залетная дата - 17 декабря, 

тем ожесточеннее политические баталии, тем 
изощреннее способы ославить соперника и 
прославить своего лидера. В  некоторых ка н 
дидатских командах, чтобы добиться успеха, 
не останавливаются ни  перед чем.

- Ч то  ж е  это такое, - возмущается предсе
датель домкома Н . Г. Ч уйкова и жильцы  дома 
по улице Учебной, 19. -Только покрасили,
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побелили все в подъезде, а эти 
ЛДПРовцы обклеили и разрисовали 
все окна и стены.

Вряд ли чересчур старательные 
“ соколы”  понимали, что оказывают 
медвежью услугу своим кандидатам. 
И вряд ли добавят авторитета В. А . 
Бауэру призывы голосовать за него, 
расклеенные его помощ никами в са
мых неподходящих местах. Добро 
бы “ украш али”  таким  образом свое 
ж илищ е, ка к  вот этот неизвестный 
любитель советской геральдики. Так 
нет, норовят исчиркать там, где по
виднее, помноголюднее. Н ичего , 
кроме возмущения, которое может 
аукнуться в конечном счете канди
дату, это не принесет. Интересно, 
кто после выборов будет убирать все 
это с подъездов и заборов?

А. БОРИСОВ.
Ф ото  Александра СЕМЕНОВА.

Официально

А вария  «пом огла»  строительству
В декабре область получит 17,1 миллиарда рублей из федерального бюджета для 

завершения ликвидации последствий аварии на Сибирском химическом комбинате.
Кок сообщило пресс-служба областной администрации, эти средства будут истрачены ма 

строительство областного центра радиационной безопасности и контроля, областной дет
ской инфекционной больницы и ее филиала в Тимирязевском, станции переливания крови. 
Часть денег намечено направить для финансирования строительства второго железнодорож
ного пути на отрезке Томск-I -  Томск-11 и проведения работ по очистке Томи от радиоактив
ного загр гонения.

Из дальних странствий

С гордостью  и грустью
рассказывает директор НИИ высоких на
пряжений при ТПУ профессор С. Г. Боев 
о недавней командировке в Японию.

- Н уж но  было согласовать ряд тех
нических вопросов по монтажу уста
новки электроимпульсного разруше
ния железобетона, которую институт 
поставил по контракту  для крупной 
японской корпорации. Честно говоря, 
устал. П окупатели были по-хорошему 
любопытны и не скупились на вопро
сы. И  хотя последнее время с ино
странны ми учеными и промышленни
кам и приходится общаться довольно 
часто, на этот раз не давал “ рассла
биться”  сложны й японский этикет.

Не скрою, что испытывал гордость,
когда объяснял заказчикам  рождение технологии - от расчетов и экспериментов до 
готовой установки. А  в честь прибытия нашей делегации перед офисом корпорации 
развевался российский флаг. В нескольких крупны х японских фирмах была презентация 

других разработок политехнического университета. Во второй половине декабря в ТП У  
прибудет ответная делегация, пятая за последние полтора года.

Но гордость наша была с привкусом  горечи. Одну из подобных установок поставили в 
Германию, другую - в Я понию . А  хочется, чтобы уникальная технология, созданная 
том ским и учеными, работала на отечественную промышленность.

Теленовость
К. АНДРЕЕВ.

«Антен» -  на 2 7 -м
Еще одну телепрограмму могут теперь принимать томичи. Недавно в городе начала 

работу "Студия "Антен". А отвели для нее в Министерстве связи 27-й канал.
- V нас абсолютно не будет рекламы, - говорит директор студии Ю. А. Дияковский. - 

Только частные объявления о купле-продаже. Большинство же эфирного времени займут 
программы тележурналистов и художественные фильмы. Работать канал будет на децимет
ровой волне. Кстати, это предполагает более качественное изображение, чем на метровых 
волнах.

Настроить телевизор на новый канал можно с помощью специальной дециметровой 
антенны. Подойдет и обычная комнатная - достаточно лишь укоротить "усы ". Правда, 
немного пострадает качество приема. М ожно установить и коллективную антенну. Бесплат
но. Владельцам квартир останется только вносить абонентную плату в домоуправление - 2 
тысячи рублей. Правда, эту услугу студия пока  может предложить только жителям Ленин
ского, Октябрьского и Советского районов. С администрацией Кировского еще не заключен  
договор на обслуживание горожан.

Передающая антенна телеканала установлена на Каштаке, "поймать" же волну можно  
в любой точке города. Сейчас "Антен" выходит в эфир 7 часов в сутки, а в выходные - 12. В 
планах - 18-часовое вещание: к  демонстрации художественных фильмов (в основном отече
ственных) добавятся передачи спутникового телевидения и журналистские программы.

С Е Р Ь Е З Н Ы Е  Л Ю Д И  Т О Ж Е  
У Л Ы Б А Ю Т С Я !

На днях многие томичи получат "Горячую десятку предвыборных 
анекдотов", построенных по принципу знаменитого "Джентельмен- 
шоу".
Кто-то, может быть, скажет: несолидно в это время об анекдотах. 
Выборы - дело серьезное...
Но как раз в серьезном деле без улыбки не обойтись. Разве мы не 
устали от бесконечных обещаний и обличений, от улиц, заклеенных 
плакатами и листовками, от озлобленности и предвыборных 
скандалов?
Так давайте хотя бы на минуту забудем о своих заботах, вспомним, 
что в этом мире есть юмор и смех, и сами хоть немного 
улыбнемся.
А потом в хорошем настроении снова примемся за свои дела. И. • 
конечно же, подумаем о том выборе, который нам предстоит 
сделать 17 декабря.

Выборы-95 «Э ти
В о т  с ц е н а  и з  с т а р о й  с к а з к и  
П е р в ы й  м и н и с т р  к о р о л ю :
-  П р о с т и т е  м н е  м о ю  д е р з о с т ь ,  в а ш е  
В е л и ч е с т в о ,  н о  я  в а м  с к а ж у  п р а в д у  
п р я м о  в  г л а з а .  В ы  н е  н а и в е л и ч а й ш и н . . .  
К о р о л ь  -  п р и д в о р н ы м :
-  П а л а ч а !
П е р в ы й  м и н и с т р  ( п р о д о л ж а е т ) :
-  В ы  п р о с т о  в е л и к и й  к о р о л ь .

* »• *
Сказки, как известно, часто становятся бы

лью. Особенно во время предвыборных кампа
ний, когда и сами кандидаты в депутаты уверяют 
народ, что уж они-то самые-самые и их коман
ды: доверенные лица, журналисты. Пару недель 
наза^ ведущий “Пресс-клуба'’ на Центральном 
телевидении проделал такой опыт: предложил 
пресс-секретарям известных политиков, лиде
ров партий и блоков сказать о недостатках сво
их работодателей. Боже, какой был стыд за 
коллег, когда они сообщали, такие, например, 
недостатки: “Он слишком скромно одевается”, 
или “Она не умеет быть наглой” ... Так и слыша
лось: “Простите мне мою дерзость... Вы просто 
великий” .

На Томском государственном телевидения 
похоже, решили не отставать от столичной пуб-

Визиты

Ах, зачем эта ночь 
так была коротка...

Ночью с 7 на 8 декабря с неофициальным 
визитом в Томске находился первый замести
тель председателя правительства России О.Н. 
Сосковец, который в составе большой прави
тельственной делегации отправился на Дальний 
Восток. Во встрече, которая проходила в «Белом 
доме» с часу до половины четвертого ночи, при
няли участие руководители обладминистрации, 
ведущих промышленных предприятий Томска и 
областных ведомств. Обсуждались наиболее ост
рые проблемы жизни области, теплоэнергоснаб- 
жения, транспорта, предприятий ВПК, лесной 
отрасли, научно-образовательного комплекса, 
реализации Закона о ветеранах.

О.Н. Сосковец выразил свою позицию по 
этим вопросам, пообещав оказать поддержку в 
их решении. От обладминистрации ему были 
переданы письменные предложения по 
нию ряда томских проблем, адресованные в пра
вительственные ведомства.

Утром самолет с делегацией на борту взял 
курс на Якутск.

~  О. ВОРОБЬЕВ.

Город науки

Успех в "корнях"
Все люди разные. В этом еще раз убедилась 

заведующая лабораторией автоматизированных 
профориентационных систем ТАСУР Ирина Не- 
враева. С группой психологов, медиков и бизне
сменов она прошла стажировку в американской 
академии ATI М и  защитила диплом психолога- 
консультанта. Учеба в Штатах позволит при раз
работке профориентационных систем использо
вать новые психологические концепции и техно
логии. Но они, считает И. Невраева, при форми- 
ровании-истинного успеха личности должны опи
раться на величайший российский исторический 
опыт.

Что новенького?
В Сибирском медуниверситете вышел оче

редной, 5-й номер ежегодника “Экоген” , где со
браны краткие научные сообщения (на русском 
и английском языках) томских исследователей. 
Задача сборника - познакомить научную обще
ственность с последними достижениями в об

ласти клинической, экспериментальной биоло
гии и медицины.

Нищета бюджетная

"Томичам надо привы кать 
ходить пеш ком ,
а не ездить на общественном транспорте,”  - 
такой вывод сделал начальник троллейбусного 
депо А. Л. Тов.

Тяжелое положение сложилось в троллей
бусном парке: из 102 машин 38 отходили свой 
срок, а для 30 требуется капитальный ремонт. 
Раньше сломанную технику отправляли на спе
циализированное ремонтное предприятие в Уфу, 
сейчас этим занимается наш авторемонтный за
вод. За 1995 год отремонтировали всего 4 трол
лейбуса. Да и накладно чинить сейчас “рогатый” 
общественный транспорт - 200 миллионов руб
лей обходится капремонт одной машины. Мэрия 
эти расходы оплатить не может. А тем более 
купить новые троллейбусы (один стоит около 
500 миллионов рублей). Но, по словам того же 
начальника депо, ни одна машина в парке “у 
забора” не стоит. Троллейбусы здесь ремонти
руют собственными силами и отправляют в 0ейс. 
Надолго ли?

гла за  н а п р о ти в ...»
лики. Сужу об этом по телеинтервью Ирины 
Кутузовой с А. А. Поморовым. Признавшись быв
шему первому секретарю обкома партии в страш
ной дерзости, что она на предыдущих выборах 
голосовала не за него, а за другого кандидата, 
журналистка (хотя А. А. Поморову, как тому ко
ролю, не у кого было гневно требовать “Пала
ча!” ) тут же призналась, что, идя на выборы, 
встретила знакомого, который сообщил ей, что 
будет голосовать именно за Поморова, потому 
что “Это такой мировой мужик, простите, что я 
вас так называю, это он так сказал’’... (Снова 
сказка сказывается: “Простите мне мою дер
зость”).

Журналистка не скупилась на превосходные 
эпитеты, и я подумал, что у Александра Адриа
новича появился прекрасный шанс действитель
но расположить к себе аудиторию, поиронизи
ровав над этой пышной тирадой, переведя все в 
шутку. Нет ведь, принял, как должное.

А дальше журналистка - “Ух ты какая!” - 
вообще перешла все границы дерзости: глядя 
прямо в глаза собеседника, позволила себе 
сверхдерзость. Заставила уважаемого кандида
та сравнить себя - подумать только! - с другим 
кандидатом и сказать, почему она должна голо
совать именно за Александра Адриановича, чем 
он, стало быть, лучше.

И, надо же, не смутила Кутузова собеседни
ка, не смогла сбить его с накатанной колеи 
взаимоприятного разговора. Сказал.

... Когдя я слышу, как местное радио третий 
день подряд на два голоса призывает посмот
реть, какие добрые и честные глаза у одного из • 
кандидатов в депутаты,' я понимаю, что журна
листы тут ни при чем. Что эфирное время купле
но, а в нем тот, кто платит, может хоть фимиам 
себе курить, хоть неприличные частушки петь, 
благо закон позволяет.

Но когда журналист имеет право хоть слово 
вставить в оплаченную рекламу, то хорошо бы 
помнить, что ты не сам по себе, а за тобой еще 
твоя фирма. И в ней не все одинаково думают.

Общество постоянно предъявляет счет жур
налистам за все, что происходит в стране. За 
эти выборы, уверен, нам тоже предъявят счет: 
не смогли четко показать, кто есть кто, не объ
яснили, за кого голосовать и т.д. Мы можем 
отвести эти упреки, ответив, что нынче каждый 
должен сам думать, сам решать. Упреки в угод
ничестве отвести будет труднее. Особенно на 
телевидении, где не только ведущий смотрит в 
глаза собеседнику, но и зрители - ведущему.

С оломон ВЫГОН.

Деловая хроника

Федеральный бюджет-96 
в цифрах

Государственная Дума приняла сразу 
во втором и третьем чтениях Закон “ О 
федеральном бюджете на 1996 год” . За
кон направлен на рассмотрение в Совет 
Федерации.

Расходы федерального бюджета соста
вят 435,7 трлн, рублей, исходя из прогно
зируемого объема доходов в 347,2 трлн. 
Установлен предельный размер дефицита 
в сумме 88,55 трлн, рублей. Государст
венные внешние заимствования составят 
9,2 млрд, долларов.

Отраслевые расходы распределены так: 
государственное управление - 7,7 трлн, 
рублей, национальная оборона - 78,9 трлн., 
правоохранительная деятельность и обес
печение государственной безопасности - 
37,4 трлн., промышленность, энергетика 
и строительство - 43,1 трлн., сельское 
хозяйство и рыболовство - 13 трлн, руб
лей. На нуж ды  образования выделено 15 
трлн, рублей, культуру и искусство - 2,3 
трлн., СМИ - 2 ,4  трлн ., здравоохранение 
и физическую культуру - 7,4 трлн., соци
альную политику - 41,9 трлн, рублей.

Переоценка ценностей
В соответствии с правительственным 

постановлением “ О переоценке основных 
фондов”  коммерческие и некоммерческие 
организации независимо от организаци
онно-правовых форм должны пересчитать 
стоимость своего капитала по состоянию 
на 1 января 1996 года и до 15 февраля 
сообщить результаты органам статисти
ки . Переоценка может осуществляться 
двумя методами. Во-первых, предприятия 
имеют возможность воспользоваться ин
дексами изменения стоимости основных 
фондов, разрабатываемыми Госкомстатом. 
Во-вторых, предприятия сами могут пере 
считать балансовую стоимость основных 
фондов, ориентируясь на существующие 
рыночные цены. Правда, тогда нуж но бу
дет подтвердить эти цены документами и 
экспертными заключениями.

Итоги По раскрываемости
преступлении томичи - последние

7 декабря в УВД по велению "сверху" подводили итоги года, хотя год еще не закончился. 
На итоговую коллегию прибыл заместитель министра внутренних дел генерал-лейтенант И.В. 
Астапкин. С докладом выступил и.о. начальника УВД В.О. Гречман, который отметил неуклон
ный рост преступности. За 11 месяцев зарегистрировано 25. 933 преступления, что почти на 
тысячу больше, чем в прошлом году. Раскрыто - 15.204. Оценивая работу управления, он 
констатировал, что сделано немало, но не все удалось. Острой остается и кадровая проблема.

Замминистра назвал сложившуюся в УВД ситуацию кризисной. В том числе и потому, что 
по раскрываемости преступлений Томская область занимает одно из последних мест в стране. 
Он отметил, что в МВД очень обеспокоены продолжающейся утечкой кадров, хотя финансо
вого благополучия пообещать не смог. И. В. Астапкин рассказал о некоторых новых подходах 
к  деятельности милиции, упомянув и нашумевшую операцию "Чистые р уки ". Он отметил, что, 
несмотря на плохую техническую оснащенность, наша милиция раскрывает преступления не 
хуже американской полиции, но вот пс уровню культуры общения полицейский даст 100 
очков вперед российскому милиционеру.

Многие ждали, что московский гость представит кандидатуру нового начальника УВД, но 
этого не произошло.

Н. МХОВ.

Б езум ны й де н ь
Наука надувательства

” Обещаньям я не верил и не буду 
верить впредь, Обещаньям верить -  

смысла больше нет...”  
Андрей МАКАРЕВИЧ.

Часть 1. Не нужен нам берег 
турецкий...

6 декабря, полдень. Офис фирмы “SBS 
LTD” . Массовая сцена. Раздаются женские 
крики. Директор фирмы Владимир Романенко 
пытается объяснить, что ему нужно срочно 
попасть в аэропорт, но его не слушают и из 
офиса не выпускают.

- Верните наши деньги! Мы не летим, 
потому что мы вам не верим.

- А где гарантия, что вы нас оттуда выве
зете? Может, вы нас там бросите? Вам также 
не на что будет лететь...

- Я щас заберу все здесь. Компьютер, 
технику. Я с мешком пришла!

- Шустрый, как электровеник. Мы тогда 
сейчас в шестой отдел звоним, пусть они 
приезжают!

- Мы с 23 ноября уже летим каждый день...
Надо сказать, что фирма занимается чар

терными перевозками в любимые отечест
венными «челноками» Арабские Эмираты' и 
Турцию, Естественно, по предоплате. Не бу
дем пока касаться арабских проблем, два 
самолета вернулись из ОАЭ. Но турецкий “пер
вый блин” явно вышел комом. По словам 
Владимира Романенко, вылет на Стамбул был 
назначен на 23 ноября. 38 человек оплатили 
это удовольствие. Но график сдвинулся, и 
рейс перенесли сначала на 27-е, потом на 
30-е, потом... Несостоявшиеся “турки”, как, 
впрочем, и некоторые “арабы”, потребовали 
вернуть деньги. По словам обозленных ту
ристов, 5 декабря кто-то приходил вытрясать 
из Романенко свои кровные миллионы даже 
размахивая пистолетом...

Часть 2. Махну серебряным тебе 
крылом...

6 декабря, 15.20. Там же. В офисе царили 
мир и спокойствие. Романенко в который уже 
раз пообещал, что сегодня точно летят в Тур
цию. Был объявлен общий сбор, а сам руко
водитель фирмы отправился в аэропорт утря
сать последние проблемы. Обнадеженные кли
енты вяло поругивали безобразную органи
зацию шоп-вояжа.

В шесть вечера мы созвонились с дирек
тором “SBS LTD” . В голосе его было много 
оптимизма. Он пообещал быть в фирме че
рез четыре, нет, даже через три часа.

Часть 3. Точность - вежливость 
королей

6 декабря, 21.10. Там же. Официальных 
лиц не было, но два особо упорных туриста 
ждали Романенко, потягивая пиво.

- Мы звонили в аэропорт, нам сказали, что 
самолет в Турцию все-таки улетел часов в во
семь, - заметил первый.

- А если бы не улетел, фирму, конечно, 
пришлось бы закрывать, - констатировал вто
рой.

Как выяснилось, оба пытались вернуть свои 
деньги. За прошедшее с начала турецкой “эпо
пеи” время первый уже успел отправить жену в 
вожделенные края через Новосибирск, а вто
рой решил подождать, пока наладится регуляр
ное томское сообщение.

- Знаете, мы уже здесь привыкли, даже 
домой идти не хочется, - иронически продол
жил первый. - Вот ждем, что нам Володя еще 
пообещает.

- В принципе, я бы на его месте может так 
же действовал. Дело ведь денег требует. Нель
зя же сказать: товарищи «челноки», я ваши 
деньги “зарядил", подождите пока прокрутятся.

Так же бы обещал и время тянул, - поддер 
жал беседу второй. В 21.30 удалось связать 
ся с г-ном Романенко вновь. Терпеливым 
туристам он назначил очередную встречу на 
завтра. А мне пообещал, что выезжает через 
20 минут и где-то через час будет в офисе. 
“Горячий репортаж стоит того, чтобы подо
ждать час?” С этим его утверждением я со
гласился.

В 23.15 директор так и не появился. Сек
ретарь фирмы спешила на последнюю “со
роковку” ...

Утром, 7 декабря, мастер обещаний Вла
димир Романенко позвонил в редакцию. Он 
уверил меня, что шоп-тур-бизнес - дело при
быльное, но требующее огромных финансо
вых затрат. В ближайшее время он планиру
ет взять кредит в одном из банков и рассчи
таться со всеми, кто отказался от полетов. 
Точное время и избранный банк пока назы
вать не стал. Он же заверил, что вылет из 
Турции улетевших-таки 28 человек не задер
жится, как в Томске.

С ергей МАКИЕНКО. 
P.S. Ну почему люди не летают ка к  птицы?

Регион г

О п а с н а я  с е м е р к а
Тюменская область вышла на первое место в Сибири по числу зарегистрированных инфицирован

ных вирусом СПИД. В областном центре клинической иммунологии здесь зарегистрирован седьмой 
такой случай, и теперь Тюменская область делит нерадостное “первенство” с Новосибирской. Сейчас 
сотрудники центра иммунологии проверяют все контакты последнего из выявленных инфицированных 
СПИДом - 30-летнего жителя Тюмени.

Г е й ,  с л а в я н е !
Совместное обращение направили председатели законодательных органов Кемеровской, Волго

градской областей и Краснодарского края в Госдуму, в парламенты России, Украины и Белоруссии. 
Они предлагают провести совместное заседание этих парламентов по теме: “Причины и последствия 
разрушения Советского Союза и необходимость объединения трех государств славянских и других 
народов на новой экономической и политической основе”. Главный аргумент “за” - 70 процентов 
основной производственно -экономической деятельности славянских республик тесно связано между 
собой.

СТРАХОВЫЕ МЕДИЦИНСКИЕ КОМПАНИИ - ЗА ВИКТОРА КРЕССА
29 ноября 1995 года состоялась встреча 

руководителей ведущих страховых медицин
ских организаций Томской области “Стоик- 
Мед” , “ Медика-Томск” , ‘’Здоровье” и других. 
Председательствовал здесь главный врач об
ластной клинической больницы Борис Серых, 
доверенное лицо кандидата в губернаторы Том
ской области Виктора Кресса. Речь шла, ко
нечно же, о самом животрепещущем вопросе 
для каждого томича и жителя области: кого 
выбирать на пост губернатора?

У страховщиков мнение было единым - Вик
тора Кресса. Именно под его руководством Том
ская областная администрация оказала такую 
действенную и существенную'помощь разви
тию здравоохранения, как создание системы 
обязательного медицинского страхования, осу
ществление программы “Детство” , строитель

ство местного курорта “Чажемто” . Особое зна
чение собравшиеся придали тому факту, что 
правительством России поддержана инициати
ва Виктора Кресса о развитии новых медицин
ских технологий в Томской области: на эти 
цели Федеральным фондом медицинского стра
хования запланировано выделить более 14 мил
лиардов рублей.

Борис Серых, проработавший многие годы 
в медицине, несколько лет возглавлявший Том
ское управление здравоохранения, при едино
душной поддержке присутствующих закончил 
встречу так: “Области нужен именно такой гу
бернатор - способный решать серьезные во
просы” .

Д . ПАУТОВ.

ПОЛИТРЕКЛАМА
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Тема дня

И гра и правила
12 декабря * День российской Конституции

Коротка наша память. За окном бу
шуют предвыборные бури, всюду слы
шится: “ Государственная Дума, выбо
ры, депутаты...”

Забыли мы, что еще два года назад 
многие сомневались в легитимности 
избранного российского парламента, 
ругали Конституцию, закрепившую его 
существование. Говорили: Дума - деко
ративный орган, без существенных пол
номочий, с урезанными правами и воз
можностями.

То-то так рвутся ныне в этот “деко
ративный” российский парламент са
мые разные политики. Только по одно
мандатным округам, по данным Цент
ризбиркома, на 225 мест зарегистри
ровано кандидатов в депутаты Госдумы 
2688 человек. Или, в среднем, по 12 
человек на один округ.

В нынешнюю Думу идут практичес
ки все “ герои октября” 1993-го года, 
яростно защищавшие прежнюю Консти
туцию. Они, чтобы не кануть в полити
ческую Лету, готовы признать новые 
правила игры. Правда, большинство из 
них утверждают, что в случае победы на 
выборах тотчас изменят эти правила.

То что Основной Закон нашего госу
дарства, которому 12 декабря испол
нится два года, несовершенен, это оче
видно. К примеру, в российской Кон
ституции не нашлось механизмов, ко
торые предотвратили бы бойню в Чеч
не.

Однако есть масса примеров, когда 
конституционные положения работают, 
больше того, реально помогают граж
данам России. Один из них привел в 
недавнем выступлении по Томскому 
телевидению судья Конституционного 
суда Николай Ведерников. Существо
вал еще совсем недавно Закон Россий
ской Федерации о жертвах политичес
ких репрессий, согласно которому граж
дане делились на две категории: “ реп
рессированных” и “пострадавших от 
репрессий” . К последним относились, в 
частности, дети репрессированных ро
дителей. Разница между этими двумя 
категориями была существенной, им

полагалась разная норма льгот и ком
пенсаций. Получалось, что дети, буду
чи в ссылках и лагерях вместе со взрос
лыми, страдали как бы меньше. Кон
ституционный суд, рассматривавший 
эту ситуацию, постановил отменить 
такое разделение. Частный вроде бы 
случай, но свидетельствует он о том, 
что конституционные права граждан не 
просто декларируются (как это было в 
сталинской, брежневской конституци
ях), но и действительно защищаются.

Сегодня, по истечении некоторого 
времени, отделяющего нас от жестких 
схваток “ во имя Конституции” , все от
четливее понимаешь, что Основной 
Закон был интересен конфликтующим 
сторонам лишь в качестве оружия, при 
помощи которого одни в борьбе за 
власть хотели сломать хребет другим. 
В таком “споре” не могло быть правых 
и виноватых. Когда Конституцию ис
пользуют в качестве стенобойного ору
дия, результат возможен один - разру
шение дома, то есть государства.

Борьба за власть продолжается, но 
она заключена теперь в строгие кон
ституционные рамки. Недоволен влас
тями -выражай свое недовольство на 
выборах. Простой и общеизвестный 
демократический механизм, который, 
увы, с трудом приживается на россий
ской почве.

Должно пройти не два, не три года, 
а лет 10-15, чтобы Конституция - кос
тяк правовой системы -обросла мас
сой законов, кодексов и стала... неза
метной. Но что-то не верится в такое 
развитие событий. У нас ведь привы
кли рассуждать так: жизнь плоха, пото
му что плоха Конституция. Вывод: что
бы изменить жизнь к лучшему, надо 
поменять Основной Закон.

Это дорога без конца. Дай Бог нам 
избежать ее. Я согласен с мнением 
того же Н.Ведерникова, который в ин
тервью “Красному знамени” сказал как- 
то: жить можно при любой Конститу
ции. Если ее соблюдать.

С. ПАЛАДИН.

Выборы-95 Я  х о ч у ,  я  д о л ж е н .  Я  -  м о г у !
Несколько штрихов к портрету "счастливчика'7 Юрия Гальваса

ЦИТАТА ДНЯ (6 декабря 1995 г. из Москвы)
И.П. Рыбкин, председатель Государственной Думы. "Степан Степанович очень 

деятельный человек, разработчик "Закона  о государственном оборонном зака
зе ". Я полагаю , что если бы все такие депутаты были, то у  нас многих проблем бы 
не было".

В.К. Гусев, председатель Комитета по промышленности Государственной Думы 
(бывший зампред в правительство Н.И. Рыжкова).

"Я Степана Степановича знаю намного раньше, чем в этот депутатский период. 
У меня мнение о нем самое хорошее, и прежде всего о его работе на стезе 
парламентария. Это очень высококвалифицированный депутат. Не менее важно, 
что он боец. Он не боится оппонентов, не боится реакции зала. Ведь мнение 
аудитории не всегда совпадает с высказываемыми им положениями. Он очень 
работоспособный молодой человек, все у  него впереди.

Я думаю , что и результативной была деятельность в Государственной Думе, и 
очень полезной.

Пресс-служба.
ПОЛИТРЕКЛАМА

М о л в а  н а р е к л а  е го  с ч а с т л и в ч и 
к о м  з а  у д а ч л и в у ю  и  с т р е м и т е л ь н у ю  
к а р ь е р у  и ,  н а в е р н о е , з а  п р и в л е к а ю 
щ у ю  в н и м а н и е  в н е ш н о с т ь . Г л я д я  н а  
э т о го  у л ы б ч и в о г о ,  к о н т а к т н о г о ,  л е г 
к о г о  в  о б щ е н и и  ч е л о в е к а , л е г к о  с о 
гл а ш а е ш ь с я :  д а ,  у  н е го , д о л ж н о  б ы т ь , 
д е й с т в и т е л ь н о  все  п о л у ч а е т с я  л е г к о  и 
п р о с т о .

Однако сам Ю рий Оскарович, со
глашаясь с расхожим мнением о себе 
( “ Счастливчик ли я? М ожно сказать, 
да. У  меня благополучная семья, инте
ресная работа. А  если судить по дру
зьям, то я , наверное, самый счастливый 
человек” ), все же видит более основа
тельные причины  своего везения, хотя , 
надо признать, они и лишены о риги 
нальности. Нет в них сокровенной тай
ны  удачливости, выделяющей его из 
ряда любимцев Фортуны. И  все ж е ...

- Я , - говорит Ю. Гальвас, - благода
рен отцу, который был толковым педа
гогом не только в школе, но и в реаль
ной ж и зн и . Когда в старших классах 
формировался характер, он помог мне 
избежать многих грехов.

Отец не был ни поклонником Б аху
са, ни курения. И  сумел это отношение 
передать сы ну, который, хотя и не стал 
паинькой, все ж е  сумел свою мальчи
ш ескую  энергию направить исклю чи
тельно на “ мирные”  цели: спорт, учебу. 
Он понял, что в спорте можно побеж
дать, здесь можно показать: ты  - лич
ность.

Н у  и, конечно, не последнюю роль 
играло “ в меру воспитанное самолю
бие”  - “ я  умею” , “ я  могу” , “ я должен” , 
“ а чем я хуж е?” .

Т ак же обстояло дело и с учебой. 
Ш кола , о которой Ю рий Оскарович от
зывается с большой теплотой, кроме 
необходимых знаний, дала ему главное 
- понимание того, что ж и зн ь  сложна, и 
для трго, чтобы в ней чего-нибудь до
биться, нужно постоянно учиться, на
стойчиво, напряженно и упорно.

Поступление Ю рия в технический 
вуз (в Томский политехнический на 
механический факультет) стало неожи
данностью для ш кольны х учителей, 
пророчивш их ему гуманитарную  ка 
рьеру за глубокое знание предметов 
гуманитарного цикла, за умение толко
во, грамотно излагать мысли. Впрочем, 
эти знания втуне не остались и, приум 
ноживш ись, пригодились в дальней
шей ж изни .

Однако поступление на механичес
ки й  факультет, который не пользовал
ся популярностью у  романтически на
строенных вы пускников ш кол, ориен
тированных в ’основном На “ модные”

Социальной важности

Л ечи ться  и ле чи ть  -  
по м ировы м  стандартам

5 ведущих специалистов объедине
ния "Фтизиатрия* недавно вернулись из 
Лондона с конгресса-конференции "Ту
беркулез в Сибири*. Делегацию возглав
лял академик РАЕН, член-корр. РАМН 
профессор А. К . СТРЕЛИС. Он и познако
мил нашего корреспондента с результа
тами поездки.

- Саму конференцию предварил сим
позиум, на котором британские фтизиат
ры анализировали заболеваемость тубер
кулезом в столице Соединенного королев
ства. Оказывается, Лондон “сконцентри
ровал” в себе около половины всех стра
дающих этой болезнью в Англии (в основ
ном из числа мигрантов). И по эпидемио

логическим показателям этот город весь
ма напоминает Томск.

Познакомиться с работой нашей про
тивотуберкулезной службы собрались и 
светила, и рядовые английские доктора. 
Последним, я думаю, было особенно инте
ресно: в Великобритании ведь нет такой 
узкой специализации, и лечением даже 
чахотки занимается обычный практикую
щий врач. Созданный в Томске комплекс - 
объединение “Фтизиатрия” - получил одоб
рение даже у скупых на похвалы англичан. 
Наши методики лечения тоже имеют пре
имущество перед английскими своей об
стоятельностью. У них известный своим 
“коварством” туберкулез лечат, как прави
ло, амбулаторно, таблетками.

Рассказали мы и о реализации между
народной программы-проекта борьбы с 
туберкулезом в Сибири, о том, как внедря
ются новые для России рекомендации 
Всемирной организации здравоохранения. 
Они касаются профилактики болезни и 
(полноценная вакцинация БЦЖ) приорите
тов в самом лечении. Один из них - лече- 

Л ние впервые выявленных бациллярных 
больных. И обязательная обеспеченность 
наших медицинских учреждений всем не
обходимым комплексом лекарств на пол
года вперед.

Может быть, это и прозвучит парадок
сом, но сегодня в мировой практике отка
зываются от активного выявления боль
ных. (Помните “нашу” поголовную флюо
рографию в приказном порядке'). Под при
стальным вниманием специалистов оста
ется только группа риска: это мигранты, 
безработные, бомжи, легочники и язвен
ники, “любители” стероидов и другие. Это 
достаточно большая прослойка населе
ния, где профосмотры просто необходи
мы, и обязательное рентгенографическое 
обследование остается. Остальные граж
дане должны сами заботиться о своем 
здоровье, сами приходить к врачу (если, 
не дай Бог, есть определенные симптомы 
заболеваний легких). Задача врача - опе
ративно провести обследование, выявить 
возбудителя болезни и назначить соответ
ствующее лечение, обязательно учитывая

социальный фактор. Например, у нас в 
областной туббольнице открыто специ
альное дифференциально-диагностичес
кое отделение.

За полтора года в Томске побывали 18 
английских врачей. Судя по тому, как нас 
принимали, они привезли в туманный Аль
бион частичку сибирского гостеприимст
ва. Я и мои коллеги вели прием в ведущих 
госпиталях, участвовали в обходах, со
вместно назначали лечение. Достаточно 
глубоко и детально познакомились с сис
темой здравоохранения в Лондоне. В част
ности, побывали в национальном и регио
нальном центрах микробиологического ис
следования, интернате для бездомных. 
Конечно, и на этот раз договорились об 
обмене специалистами: к нам, на россий
скую практику, приедет доктор-клиницист. 
А в Англию отправятся главная медицин
ская сестра, врач, лаборант. Тамошней 
подготовке среднего медицинского пер
сонала стоит поучиться: британская мед
сестра не только мастерски умеет ставить 
уколы. Она фактически член семьи, кото
рый создает для пациента особый микро
климат заинтересованности его и всех его 
родных в скорейшем выздоровлении, под
держивает в нужный момент. Своего рода 
“идеологическое лекарство” или настоя
щий патронаж.

Можно, конечно, сказать, что в сегод
няшних российских условиях наши пред
ложения и планы больше похожи на идил
лические мечтания. Первое, о чем напо
мнит нам скептик, отсутствие финансов. И 
будет прав: бесконечно требовать у госу
дарства денег даже на самые гуманные 
цели невозможно. А российское здравоо
хранение к настоящей экономике повора
чивается крайне медленно, все еще ори
ентируясь на “удобный и бесхлопотный” 
затратный механизм. Но этот подход, ко
нечно, нужно менять. Что мы и пытаемся 
делать в объединении “Фтизиатрия". А 
именно: досконально просчитать эффек
тивность использования коечной сети в 
наших стационарах. На начальных фазах 
развития болезни нет нужды, а порой

(особенно если это касается ребенка) и 
просто вредно отрывать больного челове
ка от семьи. Поэтому ближайшие задачи: 
рациональное использование коечного 
фонда, расширение объема и качества 
амбулаторной помощи. Конечно, с учетом 
ВСЕХ СОЦИАЛЬНЫХ и даже географичес
ких факторов. Пребывание одного “лиш
него” больного обходится примерно в 60- 
70 тысяч рублей в сутки. Не лучше ли эти 

, деньги пустить на закупку всего комплекса 
необходимых для него препаратов? Сло
вом, мы сегодня занялись глубоким эко
номическим анализом: как, куда и на что 
расходуются деньги. И начнем, наверное, 
с того, что будем досконально просчиты
вать конкретные затраты на конкретного 
человека. Для социально не защищенных 
пациентов лечение, как раньше, будет бес
платным.

Не надо думать, что такие зарубежные 
контакты повлекут за собой бездумное 
приложение западных (английских) меди
цинских подходов к нашей действитель
ности. Есть ряд моментов, которые том
ские фтизиатры считают совершенно не 
приемлемыми. Не будут у нас закрыты 
стационары (они станут более эффектив
но работать), по-прежнему останется в 
медицинской практике хирургическое ле
чение туберкулеза. Наши критерии изле
чения от болезни тоже иные - более высо
кие, более требовательные. Для этого, 
собственно, и создана единая служба, 
которой нет в Англии. Есть еще и “частнос
ти” : лечение хронической формы туберку
леза. Практичные британцы не видят в 
этом ПЕРСПЕКТИВ, а мы считаем, что в 
данном случае говорить об экономичес
кой выгоде негуманно. Лечить нужно всех. 
Мы не просто съездили и посмотрели, как 
работают врачи Великобритании. В Лон
доне, на конференции, обсуждался про
ект, который реализуется на томской зем
ле. Для тех же англичан - это возможность 
познакомиться с совершенно новой “кар
тиной” болезни и с новыми методиками 
(еще пять лет назад такая информация у 
нас в стране шла только под грифом “для 
служебного пользования”). Для нас - так
же научный обмен опытом, который уже 
обобщается в обеих странах. И столь 
необходимое финансирование. Известная 
томичам баронесса Каролина Кокс орга
низовала теплый прием нашей делегации, 
вновь обещала поддержку в реализации 
Международного противбтуберкулезнаго 
проекта. Я надеюсь, что и Всемирная 
организация здравоохранения, как и Ев
ропейское сообщество, Фонд “Ноу Хау", 
фирма “Мерлин", поддержат нас в даль
нейшем. По всем расчетам до завершения 
проекта осталось около года.

Александр БЕРЕЖКОВ. 
Ф ото  Евгения ЛИСИЦЫНА.

Из почты дня

•  И

Без работы 
не останутся

Поступила недавно в админи
страцию Каргасокского района очень 
серьезная бумага из Томска. Здеш
ний региональный отдел Министер
ства по делам национальностей (со
кращенно Миннаца) попросил их 
сделать расчеты: сколько нужно на 
год для малочисленных народов, про
живающих на территории района, 
продуктов - муки, соли, сахара и 
тому подобного. Иными словами, 
сколько за год съедят наши сельку
пы и ханты (их в районе 700 - 800 
человек). Где, когда, в каких каби
нетах рождаются подобные заботы? 
Кому такая статистика могла пона
добиться? То ли решили для сельку
пов “ спецмагазины” открыть, то ли 
цены для них особые сделать, то ли 
просто везти все эти продукты на 
север отдельными контейнерами?

Скорее всего, думаю, ни то, ни 
другое, ни третье. Просто чиновник, 
сидящий в удобном кабинете на хо
рошем окладе, ищет себе работу. 
Непыльную. Нет работы - придума
ет. В том запросе, кстати, не только 
о продуктах шла речь, еще какие-то 
равноценные были вопросики, я их 
даже до конца не дочитала. А может, 
кому-то опять надо любой ценой 
льготные кредиты получить под до
срочный завоз в предстоящую нави
гацию. Ну не забота ли это о нас, 
малых народностях, чтобы мы, не 
приведи Господь, не поумирали в 
тайге с голоду со своими проблема
ми, пока региональный отдел с его 
“соратниками” собственные пробле
мы не решит!

Никак я за последние годы по
нять не могу: что за структура у этих 
отделов, для чего они созданы, за 
чьи интересы стоят? Создали обще
ственную организацию малых народ
ностей “Колта Куп” , которая должна 
была жить по своему уставу, приня
тому съездом. А деньги-то в регио
нальном отделе! И программа воз
рождения, утвержденная “ Колта Ку- 
пом” , по прошествии пяти лет ясно 
выглядит фикцией. Не имея денег, 
как мы на местах можем ее контро
лировать? Фактически сорвано со
здание национально-промысловых 
хозяйств. Строили-строили на день
ги от Миннаца два дома для сельку
пов в поселке Напас • не хватило 
денег, оба дома достроила админи
страция и поселила в них... бежен
цев. А селькупы как жили в своих 
избушках постройки 30-х годов, так 
и остались. Бежать-то им некуда: 
здесь их земля. Будут жить, как по
лучится, при неусыпной “заботе” 
чиновного люда.

А. АГЕЕВА, 
с . Каргасок.

специальности: электронику, атомную 
промышленность и энергетику, говори
ло в пользу молодого человека, говори
ло о зрелости его выбора, о трезвом 
понимании места материального про
изводства в ж изни  общества (сейчас 
ему эту очевидную вещь приходится 
доказывать) и о понимании роли маши
ностроения, ка к  основы основ промыш 
ленного производства.

Учеба институтом не закончилась - 
в полном соответствии с утверждением 
Ю . Гальваса в том, что желание учиться 
у  него было всегда. В 88-м году его 
пригласил к  себе на клуб директоров 
при журнале “ ЭКО”  академик А . А ган- 
бегян. Попасть сюда было большой 
честью, знаком признания способнос
тей молодого руководителя.

Позднее - новая удача - двухлетнее 
обучение в очно-заочной школе менед
жеров в Германии. “ Коммунист учился 
ры нку , - так прокомментировал сам Ю. 
Гальвас эту учебу, - изучал механизмы 
цивилизованного регулирования ры н
ка , учился тому, ка к  в условиях рыноч
ной экономики обеспечить сильную со
циальную политику” .

Была еще одна составляющая успе
ха. Ю. Гальвас вспоминает, что, когда 
начинал работать на заводе мастером, а 
потом, работая уже и начальником цеха, 
бывало, проводил на работе не только 
дни, но и ночи. Боялся отойти: отой
дешь, а тут или станок сломается, или 
план окажется невыполненным. Конеч
но, в свете нашего сегодняшнего опыта 
и наших современных представлений 
над этим страхом можно было бы снис- 
ходительно%бу?1Йб11т6ся. Но вот что-то

не улыбается. А  страх этот 
шел, между прочим, не от опа
сения за собственную ш куру  
(слава Б огу , сталинские вре
мена прош ли), а исклю читель
но от обостренного чувства от
ветственности: тебе поручили 
дело, тебе доверяют, а ты  не 
справился, недоглядел,подвел, 
оказался не на высоте. Стыд
но.

Вполне понятно, что само 
по себе чувство ответственнос
ти  не может быть стимулом к  
таком у труду. Здесь еще ска
залось и влияние наследствен
ной “ болезни”  (которой, кста
ти , “ болеют”  и его сестры), 
именуемой трудно произноси
мым словом “ трудоголизм” . Это 
тот случай, когда человек лю 
бит свою работу и будет ею 
заниматься в любом случае, 
невзирая даже и на размер 

оплаты. А  высокая зарплата и прочие 
блага, полагают такие люди, приходят 
сами собой, к а к  закономерный резуль
тат добросовестного отношения к  тру- 
ДУ-

Без сказанного выше непонятны 
будут и такие  эпизоды в биографии 
Ю рия Оскаровича, к а к  отказ от предло
жения работать в министерстве (это 
предложение поступило через год после 
того, к а к  он стал директором ГП З-5) и 
отказ от предложения работать во Ф ран
ции. В первом случае среди мотивов 
отказа было опасение перейти свой по
рог компетентности, страх несовпаде
ния “ я хочу”  и “ я  могу” .

М ожет быть, более характерен при
мер с Ф ранцией. Была возможность 
ж и ть  в центре П ариж а, иметь хорошую 
зарплату. Но дело стало за малым - не 
было интересной и любимой работы. И  
сейчас, собираясь работать в Госдуме, 
Ю рий Оскарович говорит: “ Я отлично 
понимаю, что интереснее работы руко
водителя реального коллектива нет. И  
я бы остался директором и далее, если 
бы знал, что смогу вместе с родным 
коллективом до конца реализовать по
тенциал, которы й есть у  нашего кол
лектива. Но в последние годы характер 
работы резко изменился, и сейчас я 
занимаюсь вопросами, на порядок ме
нее значимыми, нежели в начале своей 
директорской карьеры".

С гордостью, но без тени самодо
вольства Ю рий Оскарович рассказыва
ет о своем единственном ордене - Трудо
вого Красного Знамени. Кстати ска
зать, вполне возможно, что этот орден 
- один из последних, если не последний

из выданных.
Начало трудовой деятельности по

ставило перед Ю . Гальвасом еще одну, 
но, пожалуй, важнейш ую  для руково
дителя задачу, не решив которую, нель
зя было и думать о каких-либо успехах. 
Речь идет об умении ладить с людьми. 
Отчасти помогло понимание, что успех 
руководителя зависит и от способности 
создать команду, команду единомыш
ленников, людей, разделяющих его 
принципы , понимающ их его с полусло
ва, людей, на которы х можно поло
ж иться . И  такая команда у  него была - 
в основном это были товарищи по фа
культету.

Но был еще и большой коллектив: 
сначала - цеха, потом всего завода. К а к  
себя поставить? То ли проводить жест
кую  линию , игнорируя мнение подчи
ненных? То ли, наоборот, взять на себя 
роль молодого малоопытного опецна- 
листа (тем более что он таковым и был 
на самом деле) и  внимать, к а к  говорит
ся, с откры ты м  ртом тому, что говорят 
специалисты многоопытные?

Следовать первой модели - значило 
противопоставить себя коллективу, а 
во втором случае люди сказали бы, что 
же это за специалист, что за руководи
тель, которы й ничего ни в чем не 
смыслит.

Ю . Гальвас сумел построить отно
шения на разумной основе. С одной 
стороны, сумел показать себя грамот
ным специалистом, имеющим собст
венное мнение. (А  ка ка я  для этого по
требовалась работа? Было очень трудно 
- ведь многие были значительно опыт
нее его). С другой стороны, сумел пока
зать и уважение к  чуж ом у мнению. Я 
считаю , что здесь к а к  раз и есть одна из 
главнейш их “ тайн " его успеха. Он уме
ет видеть таланты и способности лю 
дей. Он может обратиться к  человеку за 
помощью, за советом, если видит, что 
тот в какой-то  проблеме разбирается 
лучш е его самого. Л ю ди, видя доверие, 
готовы пахать с полной выкладкой. В  
успеш ной работе цеха или предприятия 
люди видят и плоды своего труда. Это 
окрыляет.

Умение чувствовать людей, знать 
их нуж ды , уметь облечь их проблемы в 
конкретны е задачи и найти механизм 
их решения - важнейшее качество для 
руководителя, а для политика - особен
но. Ю . Гальвас этим качеством облада
ет вполне.

Недавно мне довелось видеть его 
выступление в филиале, где произво
дятся приборные подш ипники и где 
сложилась нелегкая ситуация. Разго
вор обещал быть трудным. Но не стал.

Д иректор говорил эмоционально, убе
дительно, честно. Рассказал о том, ка к  
проблемы филиала видятся на фоне 
общезаводских проблем, а проблемы 
завода - на фоне общего состояния рос
сийской эконом ики. Все -без истерич
ны х проклятий в адрес “ врагов” , без 
апелляций к  своему прошлому (а я 
когда еще предупреждал! а я что гово
рил?). Было четкое понимание задач 
того, кто  и что может сделать, а что, 
например, силами завода сделать ни 
к а к  нельзя, и эти узлы надо развязы
вать на государственном уровне. Мне 
показалось, что люди его поняли, пове
рили.

Но не все встречи проходят та к 
успешно. Людям очень тяжело объяс
нить, почему они, работая добросовест
но, не могут по два месяца получить 
зарплату. Вот он - крест руководителя, 
которы й должен отвечать за все: и за 
зарплату, и за соцкультбы т, и за зако
ны.

К а к  руководителя, к а к  лидера, 
Ю рия Гальваса очень хорошо характе
ризует его группа  поддержки, в кото
рую  входят люди, придерживающиеся, 
казалось бы, разны х взглядов: от ком 
мунистических до либеральных. О чем 
это говорит? Отнюдь не о беспринцип
ности, не об эклектичности предлагае
мых им политических решений. Это 
говорит о том , что Ю . Гальвас несет в 
себе качество объединителя, что очень 
важно в такие сложные, межсистемные 
нериоды, к а к  ныне переживаемый. Он, 
безусловно, несет в себе новое начало, 
Не отрицая старое, а, к а к  говорят фило
софы, “ снимая”  его, то есть отрицая 
•действительно отжившее, берет с собой 
новое, в котором есть и положительный 
опыт старого (ведь был же он в конце 
концов, и нельзя этого отрицать. О тку 
да взялся сам “ ры ночник”  Ю . Галь
вас?).

Недавно один из претендентов на 
депутатский мандат, “ профессионал” ,

. к а к  он называет сам себя, сказал, что 
для того, чтобы стать настоящим депу
татом, нуж но  3-3,5 года. Видимо, он 
Имел в виду свой собственный опыт - 
именно столько лет ему, пришедшему 
на волне разрушения, потребовалось 
для того, чтобы стать “ профессиона
лом” . Созидателям, а к  их числу несо
мненно принадлежит и Ю рий Гальвас, 
такие  сроки не нуж ны . Они придут в 
Государственную Думу не учениками.

Виктор СВИНИН.

ПОЛИТРЕКЛАМА
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Виктор КРЕСС ■ 4  года на посту
главы  адм инистрации Том ский области
Мы многое пережили 
вместе:

Обвальный спад промышлен
ного и сельскохозяйственного про
изводства. Снижение добычи неф
ти  и падение спроса на лесопро
дукцию  - традиционные источни
ки  дохода области. Выброс на С ХК.
Рост преступности и безработицы.
Потерю престижа высшей школы 
и “ уте чку  мозгов” .

Мы многое сделали 
вместе:

Стабилизировалась добыча неф
ти . Появилась новая отрасль в том
ской промышленности - регистри
рующая аппаратура, позволяющая снизить затраты потреби
телей энергоресурсов. Впервые получено продовольственное 
зерно. Все, кто  хотел работать на земле, получили ее. 
Построены новый кирпичны й  завод и полигон промышлен
ны х отходов. Постоянная практическая медико-социальная 
помощь пенсионерам, инвалидам, многодетным семьям, лю 
дям, ж ивущ им ниже прожиточного минимума (новые дома 
для престарелых, отдых детей летом, различные льготы ). 
Поддерживали и оказывали финансовую помощь религиоз
ным конфессиям. Реконструировали памятники архитекту
ры и культуры , помогали томским  писателям и худож ни кам , 
артистам, симфоническому оркестру:

Начала действовать “ Газовая программа”  области. Дота
ции из областного бюджета - на развитие производства 
крупны м  промышленным предприятиям. Сохранены посев
ные площади (кормовая база для животноводства). В озникли 
новые перерабатывающие предприятия сельскохозяйствен
ной продукции. Реализуется областная экологическая про
грамма (сокращ ены выбросы вредных веществ в атмосферу 
и сбросы загрязненны х вод в водоемы, идет очищение р е ки  
У ш айки , первыми в России очистили территорию области от 
ядохимикатов, создана система радиационного контроля). 
Начали работать новые больницы и поликлиники  (областная 
детская консультативно-диагностическая поликлиника , кор 
пуса и блоки О КБ , санаторий “ Чажемто” , корпус детского 
областного тубсанатория, строится детская инфекционная 
больница). Н И И  генетики  - в новом здании.

Начата глубокая переработка леса, идет поиск ры нков 
сбыта для него. Получили целевые кредиты предприятия 
В П К . Стало больше продуктов питания с томской маркой. 
А ктивно развивалась инф раструктура (ТЭЦ-3, дорожная 
сеть и мосты, модернизирована система водоснабжения и 
очистных сооружений, реконструирована взлетно-посадоч
ная полоса аэропорта, появились новые АТС, ГТС, узлы 
связи, новая электричка , самолет для международных рей
сов). Проводятся медико-реабилитационные работы для 
жителей зоны влияния С Х К . Построено несколько новых 
ш кол и пристроек к  ним. Постоянно помогали томским  вузам 
и науке (выделяли средства из областного бюджета на 
реконструкцию  учебных корпусов, стипендии одаренным 
студентам и преподавателям, денежные ссуды и льготы).

ПРОГРАММА ВИКТОРА КРЕССА
Энергетическая независимость области

Строительство новых источников тепла и энергии. Ресур
се- и энергосбережение. Ввод дополнительных мощностей 
(малая энергетика, автономные источники). Использование 
местных топливных ресурсов (газ, торф, дрова, нефть).

Сохранение за Томском 
статуса “ Сибирских Афин"

Работа по приданию особого 
статуса Томскому научно-образо
вательному комплексу. Передача 
храмов религиозным конфессиям. 
Сохранение а р хи те ктур н о го  и 
культурного облика Томска. За
прещение пропаганды насилия и 
пошлости через все каналы кул ь 
туры . Возрождение и пропаганда 
всеми способами вы соких кул ь 
турно-исторических традиций Том
ска.

Сохранение и восстановление 
экологической среды

Чистая и качественная водажителям области (водозабор, 
очистные сооружения, соблюдение принципа “ загрязняю 
щ ий платит” ). Чисты й воздух (объездная дорога вокруг 
Томска, создание пешеходных зон). Новая отрасль - рыбо
водство (искусственное разведение осетровых рыб, заказник 
по их охране и завод по искусственному разведению). В 
области наряду с заказниками появится заповедник.

Поддержка эффективно работающих томских 
товаропроизводителей

Поддержка новых технологий в томской промышленнос
ти  (налоговые каникулы , льготы). Содействие среднему и 
малому предпринимательству. Рост объемов вы пуска про
дуктов томского производства. Сохранение производствен
ного потенциала животноводческих комплексов и птицефаб
р и к . Производство собственного продовольственного зерна.

Из сырьедобывакнцей области - в область, 
производящую готовую продукцию

Создание новых отраслей (сырье для Т Н Х К , тарно
упаковочное производство, международный аэропорт, ме
бельное производство, спирт, лен). Углубленная переработ
ка  леса. Продвижение томской продукции на внешнем 
ры нке . Наукоемкие технологии в качестве товара. Поддерж
ка малого и среднего бизнеса, занимающегося товарами для 
народа.

Социальные приоритеты - важнейшие для власти
Рабочие места для всех, кто  может и желает трудиться. 

Достойный уровень ж и зн и  всем работающим. Обеспечение 
прожиточного минимума всем малообеспеченным. Льгот
ны й порядок трудоустройства для молодых специалистов. 
Льготные беспроцентные ссуды под строительство жилья 
молодым семьям. Снижение остроты социальных проблем. 
Ужесточение наказаний за преступления против личности. 
Борьба с основными причинами преступности - бедностью, 
безработицей, духовной деградацией. Реализация Закона о 
ветеранах. Разработка в  реализация областной программы 
борьбы с наркоманией. Устранение коррупции.

Устойчивая финансовая система области
Расширение налогооблагаемой базы и сокращение за 

счет этого дотаций в бюджеты всех уровней. Стабильная 
кредитно-финансовая система области (банки, страховые 
ком пании, фондовые биржи). Привлечение внеш них и внут
ренних инвестиций для развития области.:тиции для pi

Виктор К|ресс: порядок и прогресс.
ПОЛИТРЕКЛАМА
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I Версия политической биографии
Д в е  н а п а л и  о д и н а к о в о  п р е с л е д у ю т  в с е х  п р о в и н ц и а л ь н ы х  п о л и т и к о в ,  
в о л е ю  с у д ь б ы  п о п а в ш и х  в  " в ы с ш и й  с в е т " :  с о б л в е н н о е  т щ е с л а в и е  и  
л р а х  п е р е д  б у д у щ и м .  П е р в о е  с т р е м и т  и х  в в е р х  п о  с т у п е н я м  п о л и т и ч е с 
к о й  к а р ь е р ы ,  в т о р о е  з а с т а в л я е т  о к а п ы в а т ь с я  н а  к а ж д о м  д о с т и гн у т о м  
у р о в н е ,  о б е с п е ч и в а я  м я г к у ю  п о д с т и л к у  н а  с л у ч а й  в о з м о ж н о г о  п а д е н и я .  
Г о в о р я т ,  ж а ж д у  в л а с т и  н е в о з м о ж н о  н а с ы т и т ь . В о з м о ж н о .  П р и м е р  
н е к о т о р ы х  т о м с к и х  п о л и т и к о в ,  н е п л о х о  с т а р т о в а в ш и х  з а  п т и ц е й  к а р ь е р 
н о г о  с ч а с т ь я , н о  у д о в л е т в о р и в ш и х с я  в п о с л е д с т в и и  с а м ы м  м а л ы м , п о д 
т в е р ж д а е т  э т о .  О н и  с к а з а л и  с е б е : " Д о в о л ь н о ! "  и  р а с т в о р и л и с ь  в  п о л и т и 
ч е с к о м  н е б ы т и е .
Х о ч е ш ь  у з н а т ь  д е й с т в и т е л ь н у ю  в е л и ч и н у  п о л и т и к а  -  о ц е н и  з а п а с  е го  
ч е с т о л ю б и я .  И  п о д е л и  н а  с у м м у  д о с т и г н у т ы х  в о з м о ж н о с т е й .  П о л у ч и ш ь  
и с к о м о е .
О д н и м  и з  т о м с к и х  ч е м п и о н о в  п о л и т и ч е с к о й  к а р ь е р ы ,  б е з у с л о в н о ,  
я в л я е т с я  В л а д и м и р  Б а у э р .

Начало
Бауэру долгое время пришлось нести 

на себе гири своего унизительного соци
ального статуса: немец, из семьи ссыль
ных родителей. Его анкета свидетельству
ет о различных попытках вырваться из 
этого тупика. После школы он поступает 
на машиностроительный факультет ТПИ. 
Перед ним два пути, два варианта роста - 
производство и наука. Однако он избирает 
третий - карьеру спортсмена. Переведясь 
на заочный, он играет вратарем в различ
ных футбольных командах второй лиги. 
Успел поработать даже начальником ко
манды “Энергетик” из Братска. В середи
не 70-х неожиданно “завязывает" с футбо
лом, возвращается в Томск, работает на 
кафедре физвоспитания ТПИ. Заочно учит
ся в пединституте. Из-за отсутствия пер
спектив роста в ТПИ уходит в педагогичес
кий и уже через пять лет - в 1985-м - 
назначается деканом факультета физвос
питания. Не имея тогда еще ни научной 
степени, ни партбилета. В 1986-м вступа
ет в КПСС. Защищает кандидатскую. На
чала прорисовываться линия карьеры ву
зовского администратора. В 1988-м бал
лотируется в проректоры ТГПИ, однако 
проваливается, уступив нынешнему рек
тору В.Слободскому.

Несомненно, в тот период пределом 
его устремлений был пост ректора. Но в 
1989-м появляется совершенно иное, ра
нее абсолютно недоступное для него поле 
- поле политики.

Путь наверх
Плеяду новых лидеров, вырвавшихся 

благодаря первым демократическим вы
борам на авансцену российской политики, 
условно можно разделить на “идеологов” 
и “карьеристов” .

“Идеологи” шли во власть, как комис
сары в бой - за идею. Личности яркие, 
незаурядные, они увлекали за собой тол
пы людей, поскольку твердили “Мы наш, 
мы новый мир построим” и делали это 
очень убедительно. Если созданная их 
воображением идеальная модель в чем-то 
расходилась с действительностью, они 

устремились объяснить это не ущербнос
т ь ю  идеи, а происками врагов.

“Карьеристы” всегда стояли за спиной 
“идеологов” . Это тот тип приземленных 
политиков, который предпочитает строить 
не мир (новый ли, старый - все равно), а 
себя, свою жизнь в этом мире. Пока “идео
логи” рвали на себе рубахи с трибун и 
экранов, “карьеристы” оставались за кад
ром, занимаясь в основном организатор
ской работой, накапливая административ
ный опыт, связи, формируя команду пре
данных и надежных помощников.

В 1989 году 43-летний Владимир Бау
эр, конечно, не мог предположить, что 
через четыре года станет депутатом Госу
дарственной Думы. Но он знал: ему предо
ставлен шанс и он должен его использо
вать.

К началу своего политического взлета 
Бауэр имел: злость и обиду на советскую 
власть за все те шлагбаумы, что ставила 
она на его пути, убеждения демократа, 
административный опыт (институтский 
уровень), навыки строителя (сначала строил 
гаражи и мастерские в совхозе Кресса, 
потом учебные корпуса пединститута). 
Плюс ко всему - огромную тягу к власти, к 
тем высотам, которые могли бы вполне 
удовлетворить огромный запас честолю
бия, скопившийся за десятилетия.

Кампанию по выборам депутатов Сою
за он пропустил, нигде не засветился. 
Тогда в бой шли практически одни “идео
логи", это было их время.

Однако перед выборами в областной 
Совет Бауэр уже несколько раз “отметил
ся” в кругу томских демократов, кучковав
шихся вокруг Сулакшина.

Параллельно Бауэр влился в работу 
активизировавшегося тогда движения рос
сийских немцев, создавая как бы второй 
трамплин для своего будущего роста.

Выборы в облсовет он выиграл без 
натуги, с первого тура. Попал в оргкомитет 
по проведению первой сессии. Председа
тельствовал на ней. Как-то легко и естест
венно вошел в число лидеров депутатской 
группы “Демократический Томск” .

По воспоминаниям одного из членов 
этой группы, Бауэр изначально избрал для 
себя роль “внутреннего” лидера. “Идеоло
гом ”, завсегдатаем микрофона, “ горла- 
ном-главарем” был Борис Шайдуллин. 
Бауэр взял на себя функции организатора, 
систематизатора-плановика. На заседа
ниях группы, пока ее члены, вскипяченные 
политической борьбой, сыпали идеями, 
вариантами тактических ходов и манев
ров, он сидел с листком бумаги и делал 
пометки. И когда нужно было принимать 
какое-то итоговое решение, оно, как пра
вило, было у Бауэра уже готово.

Осенью 1991-го он чуть не стал главой 
администрации области. “Дем.Томск” во 
главе с Сулакшиным в то время активно 
“валил” предоблисполкома Кушелевско- 
го, в Москву с этой целью отправилась 
бригада демократов из 44 “сабель” . Тол
пой ходили по кремлевским кабинетам, 
пугая тамошних чиновников. Встречались 
с Хасбулатовым, Петровым, Бурбулисом, 
Силаевым... Силаев, выслушав, сказал: 
“Хорошо, ваша позиция понятна, давайте 
свою кандидатуру...”

К ужасу, “своей” кандидатуры у ходо
ков не было. По словам Шайдуллина, он 
тут же предложил Сулакшину: “Ну что, 
Степан. Пришла пора, бери хомут на себя...” 
Сулакшин категорически отказался. “Тог
да - Бауэр” . Лидер томских демократов 
замялся: “Он вроде бы не хочет...”

Сулакшин под большим давлением 
Шайдуллина все же согласился с кандида
турой Бауэра. Однако на одном из ключе
вых совещаний в Кремле им была названа 
другая фамилия - Виктора Кресса.

Чи н о в н и к

Это было бы слишком лихо даже для 
Бауэра - из деканов сразу в губернаторы. 
Он сделал шаг чуть покороче - стал замес
тителем губернатора.

КАРЬЕРА
Владимира
БАУЭРА

Стремительно пошла в гору и его 
партийная карьера. Он входит в оргкоми
тет по созданию партии “Демократичес
кий выбор России” . Избирается членом 
политсовета. Вскоре становится замести
телем председателя исполкома ДВР, а так 
как председателю Олегу Бойко (по со
вместительству - президенту банка “Наци
ональный кредит” и концерна “Олби”) час
то не до партийных хлопот, фактически 
исполняет его обязанности.

Осенью 1994 года Бауэр возглавляет 
штаб по подготовке избирательной кам
пании партии. Тогда же его имя впервые 
появляется в числе ближайших претен
дентов на вхождение в первую сотню са

мых влиятельных политиков 
России (данные “Новой еже
дневной газеты”).

Однако в феврале 1995 
года случилось непредвиден
ное.

Только человек сопротивляется 
направлению гравитации: ему 
постоянно хочется падать в в е р х .

Ф ридрих Ницше.

Между прочим, к тому времени у него 
вполне вырисовывалась иная перспекти
ва. Будучи активным деятелем движения 
российских немцев “Возрождение", Бауэр 
вошел в руководящее ядро этой организа
ции. В конце 1991 года ему предложили 
пост в Министерстве по делам националь
ностей. Но Бауэр предпочел остаться в 
Томской области.

В стратегическом плане построения 
карьеры это было правильное решение. 
Сейчас видно: работа в администрации 
области стала не только надежным “ты
лом”, полигоном для отработки навыков 
администраторской деятельности, “ост
ровком влияния” и проч., но и тем пунктом 
биографической анкеты, который послу
жил краеугольным камнем в фундаменте 
его дальнейшего роста. И вот уже столич
ная пресса пишет о нем следующим обра
зом: “Он (Бауэр) избирался от территори
ального округа в Томской области, где - 
как бывший ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЙ РА
БОТНИК ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ (вы
делено мной - Н.Ф.) - сохраняет заметное 
влияние” (“Сегодня” , 9.02.95). Это вам не 
декан, не завлаб и даже не директор 
завода! Карьера Владимира Бауэра полу
чила очень привлекательную графическую 
форму - без крутых виражей, изломов, 
взлетов и падений.

Сменивший его в конце 93-го на посту 
заместителя губернатора Валерий Хох
лов, отвечая как-то на вопрос журналиста, 
что за наследство оставил Бауэр, не смог 
сказать в отношении своего предшествен
ника ни одного дурного слова-

ваго##
Бауэр и Сулакшин. Друзья-соперники. 

Злейшие враги, обращающиеся теперь 
друг к другу не иначе как: “этот депутат с 
томской пропиской” . Они в общем-то ни
когда не были особенно близки. Бауэр 
широко использовал московские связи 
томского лидера, перенимал у него опыт 
ведения политической борьбы, схемы ин
триг. Сулакшин ценил в своем бывшем 
соратнике деловые качества, закрывая 
глаза на чрезмерное честолюбие и карье
ристские замашки. В декабре 1993 года 
они оба стали депутатами Государствен
ной Думы под флагом “Выбора России”. 
Занятый после выборов переустановкой 
своих политических воззрений, Степан 
Степанович откровенно “проспал” тот мо
мент, когда Владимир Анатольевич начал 
играть в “Выборе России” (куда Сулакшин 
его привел) свою собственную игру (чест
но говоря, никакой особой игры не было, 
просто в возникшем тогда конфликте Гай
дара и Бурбулиса Бауэр однозначно взял 
сторону Гайдара и не прогадал). Бывший 
заместитель губернатора Томской облас
ти сделал еще один важный шаг по сту
пенькам карьеры - именно он, а не Сулак
шин, попал в бюро гайдаровской фракции. 
Именно ему в конце концов было доверено 
возглавить один из думских комитетов - 
комитет но организации работы Думы.

Тандем Бауэр-Сулакшин распался. 
Сулакшин, выполнив свою функцию паро
воза, втащил бауэровский вагон на опре
деленную высоту, дальше у того произо
шла сцепка с другим, более мощным, 
локомотивом - Егором Гайдаром.

Бауэр, как газ, заполняющий любые 
предложенные ему объемы, быстро осво
ился и на думском, и на партийном постах. 
Надо отдать ему должное, судя по тому, 
как отлажена сегодня работа нижней па
латы, как оборудованы кабинеты депута
тов, как все ВЫСТРОЕНО и ОТРЕГУЛИРО
ВАНО, комитет томского депутата потру
дился неплохо.

Бауэр очень скоро стал своим челове
ком для всех фракций и депутатских групп 
- НУЖНЫЙ человек. Томский депутат су
мел превратить “завхозовский” комитет в 
один из ключевых в парламенте.

Квартира
7 февраля на закрытом 

заседании фракции ‘ Выбор 
России" всплывает вопрос о 
недавно полученной Бауэром 
квартире в престижном доме 
на Смоленской площади. Сра
зу после заседания происхо
дит “утечка” информации. “Ин
терфакс”, например, со ссыл
кой на неназванного члена 
фракции сообщил: “Выступав
шие на заседании депутаты 
отмечали несовместимость 
морального облика В.Бауэра 
с позицией фракции” . 9 фев
раля газета “Сегодня” , пред
варив материал заголовком 
“Выбор России” обнаружил в 
своих рядах жулика” и рубри
кой “Воруют", далее сообщи
ла: “На закрытом заседании 
фракции... депутат был обви
нен в незаконном получении 
четырехкомнатной квартиры в 
“элитном” доме... Егор Гайдар 
констатировал, что фракция, 
похоже, поторопилась с вы
движением г-на Бауэра...”

8 февраля информация о 
“квартире Бауэра” попадает в 
Томск и моментально распро
страняется местным телеви
дением и прессой.

Но вот проходит еще не
сколько дней, дым рассеялся, 
и в столичных изданиях появ
ляются совершенно другие по 
интонации материалы по “делу 
Бауэра” .

Фракция “Выбор России” 
также поспешила заявить, что 
появившиеся в некоторых СМИ 
сообщения о том, что Бауэру 
были предъявлены обвинения 
в коррупции, расцениваются 
как “злонамеренная ложь, на
правленная на дискредитацию 
фракции” .

Гайдар в парламентском издании “Дум
ское обозрение” говорит, что упреки, ко
торые высказывались Бауэру по поводу 
того, что он допустил злоупотребление 
служебным положением, не соответству
ют действительности.

Становится ясно, что Бауэр стал раз
менной фигурой в какой-то крупной поли
тической игре, истинные мотивы проясни
лись чуть позже.

А кульминацией всех этих событий 
стало пленарное заседание Госдумы, на 
котором депутаты в течение трех часов (!) 
обсуждали “персональное дело Бауэра” .

В ходе заседания член фракции “ВР” 
Б.Золотухин пытается снять с рассмотре
ния вопрос о председателе комитета по 
организации работы Думы. Слово просит 
Бауэр.

В.Бауэр: “Я прошу депутатов не под
держать снятие этого вопроса, обсудить 
его. Я уже 2 недели нахожусь под прессом. 
И дальше, в таком состоянии, мы не долж
ны позволять друг другу находиться...”

Депутаты не поддерживают предло
жение Б.Золотухина. На трибуну выходит 
представитель “Выбора России" В.Пох- 
мелкин и излагает позицию фракции.

Похмелкину задается вопрос, кто еще 
из депутатов получил квартиры не в Мити
но? Выясняется, что квартиры в том же 
доме, что и Бауэр, получили другие члены 
фракции “выбороссов” Митюков, Ворон
цов и Бунич.

В.Липицкий: “Мы получили информа
цию..., что письмо с просьбой о предо
ставлении квартиры Бауэру было подпи
сано руководителем фракции Гайдаром. 
Если это действительно так, то кто же, 
собственно, с Вашей точки зрения, явля
ется субъектом неэтического поведения?”

В.Похмелкин: “Егор Тимурович Гай
дар допустил ошибку, подписав это пись
мо. Он... (Шум в зале). Минуточку, мину
точку. Эта ошибка была им признана, и 
фракцией на эту ошибку ему было обра
щено внимание...”

В.Волков: “Я тоже информацию слы
шал... что депутат Бауэр не сам по себе 
получил эту квартиру. Во-первых, она слу
жебная, во-вторых, было ходатайство ру
ководителя вашей фракции. Вы это дело 
подтверждаете. Зачем же тогда вязать 
одно к другому... Вы так и скажите: он вас 
не устраивает на посту, зачем же ему 
морально-этические нормы пришивать?”

К.Затулин: “ ...Фракция, к сожалению, 
и себя поставила в глупейшее положение 
и... пытается всю нашу Государственную 
Думу вынесением этого вопроса поста
вить в совершенно глупое положение.

Вместо того, чтобы вначале разобрать 
обстоятельства... нас пытаются просто 
убедить, что надо как можно быстрее, 
желательно методом то ли утопления, то 
ли снятия, избавиться от Бауэра, и про
блемы нет...”

И далее - в том же духе. Даже депутат 
Марычев не удержался, чтобы не поерни
чать с трибуны: “Думал ли молодой депу
тат Володя Бауэр, придя в “Выбор Рос
сии” , что вот так сегодня... его будут 
разбирать в Государственной Думе... Если 
нам выпадет одна камера на двоих, я с 
удовольствием понесу крест и со слезами 
на глазах буду нести достойное звание 
депутата Государственной Думы. Прости 
нас, Володя Бауэр, и приходи к нам”.

В результате голосования за снятие 
Бауэра с поста председателя комитета 
проголосовало 102 депутата, в том числе 
Сулакшин (нужно 226), 52 против, 10 воз
держались. Остальные предпочли вообще 
не участвовать в голосовании.

Подсекли провинциала
“Квартирная история” стала серьез

ным испытанием для карьеры Владимира 
Бауэра. После такого удара политику ред
ко удается подняться. Когда твое имя 
полощут в прессе на всю страну, когда 
высший законодательный орган власти 
посвящает твоей персоне несколько ча
сов, когда твои бывшие друзья и едино
мышленники публично отказываются от 
тебя.

То, что Бауэр попал в “подставку”, - 
очевидно. Опытные политические зубры в 
Госдуме об этом говорили практически 
открытым текстом. Слишком быстро и 
слишком близко он приблизился к тому 
уровню власти, за которым имя политика 
начинает действовать как бы независимо 
от него.

Очевидно и другое, Бауэр теперь об
речен носить на себе клеймо “скандалис
та” , и на какие бы высоты он еще ни 
взобрался, печать “подмоченной” репута 
ции будет преследовать его, как собствен
ная тень.

Почему же он не отказался от этой 
злосчастной квартиры? Почему не сказал 
своим “братьям по выбору”: да, ребята, я 
зарвался, получил не по заслугам, все 
верну, простите, будем работать дальше?

“Идеолог” , попав в такой переплет, 
быть может, так бы и поступил.

Бауэр так поступить не мог. Квартира 
в элитном доме для него - символ той 
карьерной ступени, которую он занял. 
Лишиться этого символа - значит при
знать ущербность своего положения, свою 
МАЛОЗНАЧИМОСТЬ.

Все выше, и выше, и выше?
После февральского пожарища Бау

эр, словно птица Феникс, восстал из пеп
ла. Показалось даже, что он даже больше 
приобрел, чем потерял.

Его расчетливое, хладнокровное по
ведение во время всей этой истории было 
оценено по достоинству сразу нескольки
ми политическими группировками, сло
жившимися в Государственной Думе. Иные 
давно с инфарктом лежали бы, а Бауэр, 
может, и дрогнул чуть, так только в первый 
день скандала, а все остальные дни он 
продемонстрировал отменную выдержку; 
Политика с ТАКИМ самообладанием по
желало заполучить сразу несколько дум
ских фракций и депутатских групп. Причем 
политические взгляды в расчет практичес
ки не ставились. Бауэр поначалу, видимо 
сгоряча, выбрал складывающуюся вокруг 
бывшего руководителя аппарата прави
тельства Квасова группу депутатов под 
названием “Дума-96” . Однако она не су
мела набрать необходимое для официаль
ной регистрации число своих членов.

Первое время Бауэр пытался поиграть 
с Гайдаром в психологическую игру “Ты 
еще пожалеешь!”. Он вышел из фракции 
“Выбор России", оставил руководящие 
посты в партии, однако томскую организа
цию ДВР, одну из крупнейших в Сибири, 
продолжал держать в своих руках вплоть 
до июля 1995 года. Больше того, он не 
скрывал своих намерений баллотировать
ся в Госдуму нового созыва под флагом 
“Демвыбора” .

Нельзя было не заметить, как кто-то 
активно лепит из томского депутата поли
тическую фигуру российского масштаба. 
Летом 95-го Бауэр стал регулярно появ
ляться на телевидении, обширные интер
вью с ним опубликовали сразу несколько 
ведущих российских изданий, в том числе 
такие противоположные по духу, как “Со
беседник” и “Правда". В сентябре он без 
каких-либо громких заявлений уходит с 
поста лидеров томских “выбороссов” , по
рывая с последней ниточкой, связываю
щей его с Гайдаром.

Появлению Бауэра в блоке Ивана Рыб
кина уже никто не удивился. Новый локо
мотив потащил его вагон на новую высоту.

Кредо
“Да, я честолюбив. И убежден, что 

человек не должен засиживаться на одном 
месте, если у него к тому есть основания” ,
- это кредо Владимир Бауэр высказал в 
одном из первых своих интервью в качест
ве депутата Госдумы.

Всей своей политической карьерой он 
пытается доказать и себе, и окружающим, 
что ОСНОВАНИЯ у него есть.

Мне кажется, что Бауэр принадлежит к 
тем людям,которые никогда не скажут: 
«Довольно!»

С ергей НИКИФОРОВ.

ПОЛИТРЕКЛАМА

«Великий немой» может решить 
исход выборов

“ Великий немой”  может решить исход парламентских выборов 
этого года, полагает Центр стратегического анализа и прогноза. 
По данным этой службы изучения общественного мнения, которые 
привел на пресс-конференции ее руководитель Дмитрий Ольшан
ский, “ партия не пришедших на выборы”  может составить до 45 
проц. из 102 млн. россиян, имеющих право голоса. Еще до 10 
проц. составит “ партия неопущенных бюллетеней” , до 8 проц. - 
“ партия недействительных бюллетеней” , до 7 проц. - “ партия 
против всех кандидатов” .

Что касается состояния гонки претендентов за 11 дней до 
выборов, то, по данным Центра, по-прежнему лидирует компар
тия. За ней следуют “ Наш дом - Россия” , “ Яблоко” , Конгресс 
русских общин, “ Женщины России” , Либерально-демократичес
кая партия, “ Демократический выбор России - Объединенные 
демократы” , “ Блок Ивана Рыбкина” .

(РИА).

Поддержка Викто|ра Кресса
означает углубление сотрудничества том ickohi науки и власти,
считает ректор Томского государственного университета проф ессор Георгий Майер.

- Для меня, ка к  ф изика, в реше
нии любой проблемы важнее наметив
шаяся тенденция, нежели сию минут
ны й результат, - говорит Г . В . Майер. 
- У  В иктора Мельхиоровича Кресса 
сегодня созрело глубокое понимание 
значения научно-образовательного 
комплекса г. Томска. Поэтому крайне 
важно продолжить с ним совместную 
работу по решению проблем томского 
образования и науки . На мой взгляд, 
диалог между областной администра
цией и учеными перешел от выясне
ния статуса вузов к  взаимовыгодному 
сотрудничеству. У  областного руко 
водства укрепляется понимание необ
ходимого использования интеллекту
ального потенциала том ских вузов в 
интересах области. О том, что это не 
формальный подход, свидетельству
ют предпринятые В. М . Крессом дей
ствия. В последнее время он очень 
много занимается определением ново
го государственного статуса томского 
научно-образовательного центра. Об
ластному главе пришлось доказывать 
существование этой проблемы прези
денту, премьер-министру РФ , вице- 
премьерам. А  это очень непросто. 
П опы тка  создания на базе вузовской 
и академической на уки  Томска Фе
дерального межведомственного цент
ра предпринимается в России впе
рвые. Она оправдана и полезна хотя 
бы уж е  тем, что в процессе такой 
работы В . М . Кресс сумел достаточно 
глубоко познакомиться с проблемами 
образования и науки . Регулярные еже
недельные встречи иници ативн ой  
группы  ученых с главой продолжа
лись даже в отпускное время!

Благожелательное отношение и по
мощь администрации вузы ощ ущ ают 
и в непростой проблеме обеспечения 
теплом и электроэнергией. В .М . Кресс 
занимался ее решением на высоком

государственном уровне. Его актив нал 
позиция способствовала появлению по
становления правительства РФ  о ш д о 
пустимости отклю чения вузов и ш к о 
торы х других  бюджетных организа ций 
от энергоисточников. По отношени ю к  
том ским  вузам такое решение росс ;ий- 
с ки й  премьер подписал еще в aeryi :те.

К а к  ректор университета, я i  ipe- 
красно понимаю, что при федераль ном i 
значении том ского  научно-образ! эва - 
тельного комплекса нет оснований' гре ;- 
бовать от областной администра ц гш  
ка ки х -то  субсидий - наши нужды  до >л: яс
но обеспечивать правительство Р Ф  . Но 
ведь прямые дотации из облает: вого 
бюджета вузам осуществляются. Сто
ит вспомнить хотя  бы нефтяную кво 
ту , которая выделялась за после днее 
время дважды и помогла нам ре: пить  
острые проблемы. Я  уже не гово рю о 
том , что Т Г У  оказаны  финансов ;ая и 
организационная помощь от адм пнни- 
страции при реставрации Б И Н а, в ре
монте после пожара второго уче< 5ного 
корпуса , в реконструкции  цент раль- 
ной части главного корпуса. Тол ько  в 
этом году В . М . Кресс лично поб !ывал 
несколько раз в университете. Дл я нас 
очень важна и его моральная под ! (ерж - 
ка .

Областная администрация о назы
вает значительную помощь студе) гчест- 
ву. Недавно несколько вузов пол' учили 
средства из областного бюджета на ре
монт общ ежитий. Вузовская пол итика  
областного главы строится и на 1 макси
мальной реализации внутренние : резе
рвов вы сш их учебных заведен ий. В 
частности, прием студенческих обще
ж и ти й  в эксплуатацию  в новом у* юбном 
году прошел при довольно ж ( ю тком 
контроле со сторойы администра ции. В 
областной программе по борьбе с пре
ступностью отдельный п у н кт  ка сается 
руководителей вузов, которые д< елжны

уделять повышенное внимание про
блемам охраны правопорядка в сту
денческих общ ежитиях.

В  нашем университете политика 
постоянного спроса главы админи
страции за дела студенческие приве
ла к  тому, что мы за 9 месяцев этого 
года из небюджетных средств выпла
тили  студентам сверх поступлений из 
Госкомвуза РФ  около 400 миллионов 
рублей в виде стипендий и дотаций на 
питание. Нам было бы неудобно перед 
губернатором, который серьезно по
могает нам во многих делах, обо
стрить еще одну проблему вуза - за
д ер ж ку  в обязательных выплатах сту
дентам.

В Томской области создан ряд 
фондов, направленных на поддержку 
новых экономических структур . Речь 
идет не об обычном предпринима
тельстве. Создается благоприятная 
обстановка для реализации наукоем
к и х  проектов. Это очень хорош ий 
прецедент: ученые участвуют в реше
нии проблем области и тем самым 
поддерживают себя материально.

В  своих последних выступлениях 
перед вузовской общественностью 
В иктор  Мельхиорович высказался за 
создание гибкой и продуктивной сис
темы учета мнений ученых Томска 
при решении важнейш их проблем 
области. У  него в планах организация 
постоянно действующего научно-тех
нического совета при губернаторе.

Я , к а к  многие мои коллеги по 
университету, недолго размышлял над 
тем, кого  стоит поддерживать на пер
вых в истории Томской области выбо
рах губернатора. Хотелось бы предло
ж и ть  плодотворное для томской нау
ки  и образования сотрудничество с 
В. М . Крессом.

ПОЛИТРЕКЛАМА

СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ 
“СЕРВИСРЕЗЕРВ-ТОМСК” предлагает:

Ш И Р О К И Й  С П Е К Т Р  К Л А С С И Ч Е С К И Х  И  Н Е 
Т Р А Д И Ц И О Н Н Ы Х  В И Д О В  С Т Р А Х О В А Н И Я :

* смешанное страхование жизни за счет средств предприятий;
* страхование от несчастных случаев и болезней;
* страхование финансовых рисков;
* страхование имущества;
* страхование электронной техники.

ибкая система тариф ов, льготы  постоянны м  клиентам ,
, надежность исполнения  приняты х обязательств, выпла- 
. ты  страхового возмещ ения в кратчайш ие сроки  созда

ю т м аксимальны е удобства для страхователей.
Финансовая устойчивость страховых операций А С О  “ Сер- 

висрезерв-Томск”  достигается тесным сотрудничеством в пере
страховании с крупны м и  российским и  и иностранны ми стра
ховы ми ком паниям и.

Качество предоставляемых партнерам услуг гарантиро
вано вы со ким  проф ессиональны м уровнем сотрудников и 
м но гочи сле нно й  сетью страховых представителей.

К ор о тко й  беседы по  телефону будет достаточно для того , 
чтобы, Вы стали обладателем полиса А С О  “ Сервисрезерв- 
Т о м с к ”  в желаемый срок  и на вы годны х для Вас условиях.

Ваш и посреднические услуги  (к а к  организаций, та к  и 
частны х л иц ) по  привлечению  клиентов будут оценены и 
оплачены.

С  1 января 1996 года страховые взносы у  предприятий 
вклю чаю тся в себестоимость п род укц и и  (работ, услуг) пред
приятий.

П Р И Г Л А Ш А Е М
* заключить или продлить договоры страхования на 1996 г.;
* принять участие в семинарах по отражению 

страховых операций в бухгалтерском учете.

П О Л И С  А С О  “ С Е Р В И С Р Е З Е Р В -Т О М С К ”  -  
это  П Р Е С Т И Ж Н О , В Ы Г О Д Н О , Н А Д Е Ж Н О .

“ СЕРВИ1
ОБЩЕ?

Общео 
России по щ 
вых операци

УСТАВНЬ
Открыт 

восибирске, 
Томске, Ухт!

АСО “С 
мых страхов! 
дустриальнс 
тебанка”, В* 
бирж; члене 
ческому сот 
Клуба.

Среди
мышленност

СРЕЗЕРВ”  - АКЦИОНЕРНОЕ CTF'AXOBOE 
ГВО ЗАКРЫТОГО ТИПА
во основано в 1990 году, имеет лицензию Федер)альной службы 
щзору за страховой деятельностью на право в едения страхо- 
й N 3041.

1Й КАПИТАЛ - 2 МИЛЛИАРДА РУБЛЕ Й
ы филиалы во Владивостоке, Калининграде, Краснодаре, Но- 
Петрозаводске, Ставрополе, Санкт-Петербурге, Таганроге, 

) и многих других городах России.
;ЕРВИСРЕЗЕРВ" занимает одно из ведущих мест в числе круп
ах компаний, являясь акционером Сбербанка, Московского ин- 
го банка, "Росдорбанка", "Сервис-Резерв Банка", "ГОганскнеф- 
:ероссийского биржевого банка, банка “Оптимум", десятков 
м Союза Страховщиков России, Совета по торгоао-экономи- 
рудничеству "СТЭС" (СНГ - США), Международного Золотого

клиентов общества предприятия самых разных отраслей про* 
и всех форм собственности, а также физические лица.

Адрес стра ховой ком пан ии  “ С ервисрезерв-Том ск” : 
пр.Ф рунзе , 152, к . 512, телефон 21-47-72.

Со склада в Томске

СИ ГАРЕТЫ
б е з  ф и л ь т р а

"Северные"
по цене 6 5 0 - 7 0 0  руб. 
Форма оплаты  - любая. 

Существует система скидок.
Тел. 23-45-28, 2 3 -12-55.

Кооперативные, 
новые ГАРАЖИ

по пер.Островского - ул.Белозерской 
- от 13 до 18 млн.рублей.

Тел. 26-73-11 (вечером), Л-91-34 (днем).

S ffs s e
Ц Е Н А М

Ассортимент 
СПИРТНЫХ НАП 
ТАБАЧНЫХ ИЗД 
и др. продуктов 
-более 100 паи

Per. л и ц е н зи я  А 6 26032 . П родукция  п о д л е ж и т  серти  ф икации
РИС шлифованный 
МАРГАРИН (в ассортименте) 
КУЛИНАРНЫЙ ЖИР 
САЛО растительное 
МУКА
РЫБНЫЕ КОНСЕРВЫ (в ассортим енте) 
ТУШЕНКА говяжья, свиная (отечеств.) 
НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ

ИТКОВ
ЕЛИЙ
питания

меноваиий.
4 9>

р а 6 ° чИ

J S T
д е . 9 / 3

- -  О Т *
й  д е М Ь -с у б б ° ” ' а

Х А Л В А

Т е л е ф о н ы :
2 1 - 2 3 -ОТ 
4 9 - 8 2 - 9 3  

С у б б о т а  -
Р>аб0ЧИЙ Д'ЭНЬ.

М е л к о о п т о в ы й  м агазин  "РУБИН"

ПОМОЖЕТ 
В РЕАЛИЗАЦИИ
продуктов питания, 
СДАСТ В АРЕНДУ склад. 
У л ,3 -й  А р м и и , 29 . Т ел . 7 8 -8 8 -4 4 .

С Е Л Ь Д Ь
ба н ках  п о  5,2

т /о
в б а н ка х  п о  5 ,2  и 1,5 к г ;  

с /м  Г О Р Б У Ш А  и  К А Л Ь М А Р  
(т у ш к а ) ; С Ы Р  тверд ы й

- оптом  в универсам е 
"Ц е н тра л ьн ы й " (служ ебн ы й  вход). 

Тел. 26-19-85 , с 9 до  13 час.
Продукция подлежит сертификации.

Д О М  У Ч Е Н Ы Х
(ул .С оветская, 45)

10 декабря. "Камерата-клуб" пред
ставляет программу "Колесо ф орту
ны " (эпоха средневековья). Начало в 
17 час. Справки о билетах по тел. 23-

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР-СТУДИЯ 
"И Н Т И М ”

1(( декабря. "Лю бовь зла, полюбишь

Премьера. "Али-Баба и сорок с «азбой- 
никоВ" - 18.

10 декабря. "Дю ймовочка" -11 ,14.
КИНО

В КИ Н О Т Е А Т Р А Х  
"О К Т Я Б Р Ь ”

9 декабря. "И споведь невид 
(США, фантастическая комедия)
(льг.), Т1-30, 13-30, 15-30, 17-30,
Американская дочь" (Россия, 

драма) - 10 (льг.Ъ 16, 18, 20. Кин< 
“ Ж енитьба" 12, 14. "Очаро 
л уны " (СШ А)-- 11. 13, 15. "Унес( 
ветром*- (США) - 1?.

10 декабря. "И споведь нев 
ки" (США) - 9-30 (л ь г .) , "  1-30,
15-30 17-30, 19-30. ■‘Америка
Дочь (Россия) - 10 (льг.), 12, 1 
18, 20. Очарование луны " (О  
11^13, 15. "Унесенны е ветром4' (

11 декабря. "Парни побоку" (С 
9-30 (льг.), 11-40, 15-50, 16, 18-10, 
"С корость" (США) - 1Й, 20 Кин<
"Борис Г о д ун о в " - 11, 14. "Бел< 
л н ц е ^п у с ты н и " (СССР) - 11, 1

"Р О Д И Н А ”
9 декабря. "Глаза в спальню ' - 10,

12, 17, 19. Киноурок: "Борис Году нов" - 
14.

10 декабря. "Глаза в спальню1 " - 11,
13, 15/17, if

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ-СРОЧ НО гараж 4 ,х9 м 

ip-не А Р З а ^ а п р а в ю  Я.Тел 90-78 -64.

;имки 
- 9-30
19- 30. 
мело- 
эурок: 
вание 
;нны е
идим-
13-30, 
некая 
4, 16, 
■НА) - 
США)
:ША) -
20- 20. 
>урок: 
>е CO-
3, 15,

_____г,------ четыр ехкомнатну! о  ква
тирана Хащтаке. Теп . 72-19-19, 7 2-29-0

П Р О Д А Ю  а/м ВАЗ-2121 198 9 г г .  
пуска на ходу или меняю. Р а ссм о тг 
iBce предложения. Тел . 98-20-5( j, с ?3 
16 час. 1

ПЕЮДАЮ капитальны й ram axj 6 
м м  Каштаке-1 (я4ла, погреб). Т е л . 1

ТелГ1250^ 3 3(роУб ^ ИеВуЮ ШУ6У ' Р • 46"

Г г УаражУна*
5x6 м с подвалом. Тел. 77-69-57

МЕНЯЮ а/м ГАЗ-31029 <е ,ыпуск 
сентябрь 1995 г .) на двухко мнатн\ 
благоустроенную квартиру. Т< 1Л 26-£ 
24 рабочий.

МЕМН.Ю в г.А рцизе-2 Одес ;ской об 
трехкомнатную i квартиру ул ичшеннс 
планировки (3-й : зтаж, в ТОО ki J  от Оде

..... -  или ОДНОКО!
вариант:

сы) на двухком нзтную ..... .
натную в Томске . Возможны 
Тел. в Томске 96- -12-74.

кирп ич. Тел. дом 21-67-1

Т е п ^ Ш - ! £ £ 0,Удом°76Чз'

9 декабря. "Муж на продажу" - 18. (Индия
10 декабря. "Лю бовь зла, полюбиш ь 20
'-18. 11 я

С И Б И Р С К И Е  О Г Н И "
10 декабря. "Железный » 
-, две серии) - 10, 12-30, 15.

Т Е А Т Р  Ю Н О Г О  ЗР И Т Е Л Я
9 декабря. "Аленький цветочек" - 11.

11 декабря. "Жертва во имя л| 
^Индия, две серии) - 10, 12-30, 15,

улак"
17-30,
обви"
17-30,

Коллектив Томе кой 
госу дарственн ой 

телерэдио' компании i выражает 
соболезног)ание Рож! кевои 3. И 

в связи с :о смерть, о матери 
Б УДАРИНС И 

Анн ы Матвее вны.
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По просьбе чита\пелей Любопытно

«Я счастлив о, что прожила с ним всю жить»
Такой т о с т  прои.знесню  на ю билее Е.К.Лигачева его ж ена Зинаида И вановна.

П р и з н а т ь с я , м ы  н е  о ж и д а л и  , ч т о  
з а м е т к и  " Л и г а ч е в  з а  р а м к а м и  д с  * л ж -  
н о с т и " ,  н а ш е  п о з д р а в л е н и е  Ег о р у  
К у з ь м и ч у  с ю б и л е е м  в ы з о в у т  та> к о й  
с и л ь н ы й  в с п л е с к  э м о ц и й  т о м и ч  е й . 
Д е с я т к и  т е л е ф о н н ы х  з в о н к о в ,  в  т  о м  
ч и с л е  и з  р а й о н о в ,  с о  с л о в а м и  б л а г  о -  
д а р н о с т и  га з е т е , п и с ь м а . Н е с ко л ь »  (о  
ч и т а т е л е й  п р и ш л и  в  р е д а к ц и ю ,  чтоб ) ы 
л и ч н о  п о б л а г о д а р и т ь .

П о ч е м у  т а к о й  с и л ь н ы й  р е з о н а н с ' ’  
В е д ь  о ч е в и д н о , ч т о  б л а г о д а р и л и  н а с  
н е  т о л ь к о  те , к т о  з н а к о м  с Л и г а ч е в ы м , 
н о  п р о с т о  л ю д и , у с т а в ш и е  о т  б е с к о 
н е ч н о г о  у х у д ш е н и я  ж и з н и  в  п о с л е д 
н и е  г о д ы , о т  о т с у т с т в и я  п о л о ж и т е л ь 
н ы х  э м о ц и й . В е д ь  м ы , в ся  Р о с с и я  у ж е  
б о л е е  д е с я ти  л е т  н е  и с п ы т ы в а е м  р а 
д о с т и  б о л ь ш и х  п о б е д  и л и  х о т я  б ы  
м а л е н ь к и х  у д а ч .  Ч е л о в е к у  б е з  у е п е -  

, х а  н е в е р о я т н о  т р у д н о  ж и т ь ,  а  п р и  
Л и га ч е в е , и  л ю д и  э т о го  н е  з а б ы л и , 
у д а ч и ,  п о б е д ы  в  х о з я й с т в е н н ы х  д е 
л а х ,  с тр о и те л ь с тв е  б ы в а л и  н е р е д к о .

. . .  В  з а в у а л и р о в а н н о й  ф о р м е  н е 
о ж и д а н н о  п о з д р а в и л о  Л и г а ч е в а  Ц е н т 
р а л ь н о е  т е л е в и д е н и е . И з  п р о г р а м м ы  
" П о л е  ч у д е с "  з р и т е л и  у з н а л и ,  ч т о  
и м е н н о  Е гор  К у з ь м и ч  п о м о г  Г е н н а 
д и ю  Х а з а н о в у  п о л у ч и т ь  з в а н и е  з а 
с л у ж е н н о г о  а р т и с т а  Р С Ф С Р .

Л и га ч е в  н е  б ы л  б ы  Л и г а ч е в ы м , 
е с л и  б  н е  в о с п о л ь з о в а л с я  э т о й  в о з 
м о ж н о с т ь ю  и  н е  с к а з а л  н а  в с ю  Р о с 
с и ю : *  Х а з а н о в  д о с т о и н  б о л ь ш е г о ,  о н  
д о с т о и н  з в а н и я  н а р о д н о г о  а р т и с т а  
С о в е т с к о го  С о ю з а . К  с о ж а л е н и ю ,  г о 
с у д а р с т в о  б ы л о  п р е с т у п н о  р а з в а л е 
н о .  Н о  м ы  п о п р а в и м  э т о . Н а д  т е м ,

ч т о б ы  и с п р а в и т ь  э т у  о ш и б к у ,  р а б о т а 
ю т  все  п а т р и о т ы  с т р а н ы " .

С то л ь  ж е  и с к р е н е н  и  у б е ж д е н  о н  
б ы л  н а  с в о е м  ю б и л е е , о  к о т о р о м  
ж у р н а л и с т а м  р е д а к ц и и  р а с с к а з а л  
п р е д с е д а т е л ь  о б л а с т н о й  Д у м ы  Б .А . 
М А Л Ь Ц Е В . У ч и т ы в а я  и н т е р е с  ч и т а т е 
л е й ,  м ы  п у б л и к у е м  е го  р а с с к а з  п о 
д р о б н о .

- Говоря о прошлом, Егор Кузьм ич 
сказал: “ М ы совершили много ош ибок, 
мы потерпели поражение, но мы снова 
придем к  власти. Конституционны м  пу
тем” .

-  Борис Алексеевич, как проходило 
чествование Лигачева, хорош ли бш  
стол, что даршги Егору Кузьмичу? В 
частности, что подарила областная 
Дума, администрация области, кото
рых вы представляли?
- В о-первы х, звонили ему из горо

дов и стол;иц всего бывшего Союза. 
П одарки и цветы несли в течение двух 
дней, и я впервые видел Егора К узьм и 

ча1 растерянным. Он спрашивал нас, 
кат с ему относиться к  подаркам, что с 
нш  (и  делать. Ведь это же абсолютно 
бее корыстный человек. Я  не помню 
слу чая, чтобы в командировках по об- 
лас ги , когда кр уп н ы х  руководителей 
кор мили бесплатно, он хоть раз где-то 
не ] поплатился бы за обед.

-  А томский подарок ему понра
вился?
- От областной Думы и администра- 

ц и | 1 я отвез ему туески с медом, брусни
кой , орехами и самовар из бересты. 
Его ру Кузьм ичу самовар очень понра- 
вил ся. Он тух же стал расспрашивать 
мев я о том, что строится в Томске, 
поч гм хлеб, мясо, овощи, тепло, электро- 
эне] ргия, стройматериалы и т.д . Я чув
ств) >вал себя, ка к  в прежнее время на 
бюр 'О обкома, когда меня “ Т р о га л и ”  за 
стр) эительство студенческих общ ежи
ти й  , Дворца спорта или театра. Причем 
я в идел, что Егор К узьм ич  все эти 
ци$ |ры знает (если я затруднялся с 
о т к  ;том на какой-нибудь вопрос, он тут 
ж е  ] подсказывал), но по прежней своей 
при вычке перепроверяет информацию, 
кот< >рая у  него есть.

-  Большая компания собралась за 
столом?
■ Не могу сказать ничего о другом 

дне, я был в тот вечер, когда у  Егора 
К у з  ьмича собрались только бывшие и 
наст ’оящие томичи: члены бюро обкома

ое - незабытое

А М Б А Р 1Ы
В послевоенные годы, когда Томск изба 

выращ ивали картош ку  вдоль дороги у  каж  
интересная закономерность. Самые болыш 
редиекм и прочих дворовых культур  полу 
высокие старинные ворота и такого же в 
амбары. А  разгадка такого плодородия закл 
повали !>ти строения о принадлежности yet 
Высота порот определялась тем, что должн 
возы сена. Бревенчатые двухэтажного “ роста 
под своими железными кры ш ам и коню ш ни, 
ные верстаки  для ремонта тележ ны х колес, 
десятками .пет копился лош адиный навоз, об 
ко гда  лош адей здесь уж е  не стало.

Сохранилось документальное свидетельс 
через Том о  it и из Томска ушло 2850 воз< 
дворовые ам бары самыми удобными складсю 
ся к  тому ж « ! и долговечными. А  это уж е  сво] 
амбары из д л инны х бревен средней толщин» 
ничем  не проконопачивались. Л иш ь плоти 
д ругой . И  вшутренность помещения никогда 
рав номерно j цесятки лет стены сохли, провет! 
так,, что ударь по ним обухом топора - зазв)

'В те лее послевоенные годы, когда потреб 
отво ж и л ь я  (люди перестали ночевать в цез 
сем ьи  разрослись), оказалось, что старин) 
пр о сто  переделать в дома. Стоявший в конц  
Л  ю ксем бург высоченный черный сруб по 
Ж ’ивут в это м доме и поныне. Т ак происхо;

Сейчас а) «бары - большая редкость. Запе' 
ши й и покос ивш ийся, но все еще громаднь' 
ул и ц е  Д зе р ж и н с ко го  при ее пересечении 
л м )ц и ц ко м  прош лом  Томска, о бесконечны? 
ы К  итай.

И  нескол; ько раз писал я в “ Красном  знав 
п ам ять тех ж  е лет - каретник, сто явш ий в ус 
п. по щади Дзе рж инско го . Был он, наверное, 
в( :е газетные призывы оказались тщ етны. В 
- ; все, что от 1 чего осталось...

вился от уличных огородов, где 
дого дома, вдруг обнаружилась 
№ урожаи помидоров, моркови, 
чали в тех усадьбах, где были 
озраста огромные бревенчатые 
ючалась в том, что свидетельст- 
)дьбы к  ямщ ицкому прошлому, 
ы были пройти в ни х огромные 
”  безоконные амбары размещали 
клети для овса и м уки , столяр- 

санных полозьев. В таком  дворе 
'вспенивавший высокие урожаи,

тво того, что в январе 1849 года 
>в. Цифра колоссальная! Были 
чми помещениями, оказавш ими- 
ictbo их архитектуры . Делались 
1 , которые между собой никогда
0 притесывалась одна лесина к
1  не оштукатуривалась. Потому 
швались, уплотнялись, костенея 
!нят бревна.
ювалось городу большое количе- 
;ах на заводах, эвакуированные 
ш е  бревенчатые амбары очень 
е нашего огорода на улице Розы 
лучил окна , лестницы, печки, 
(ило во всех концах города, 
чатленный на снимке, обветшав- 
)й, сохранился в одном дворе на 

с улицей Герцена. Память о 
: обозах, уходивш их зимой даже

!ени”  о необходимости сохранить 
адьбе на проспекте Кирова, возле 
уж е  единственным в Томске. Но 
аретник рухнул . И  груды бревен

Э дуард СТОЙЛОВ. 
Ф ото автора.

партии, работавшие с ним, несколько 
хозяйственных руководителей. Вспо
минали прошлые годы, хорошие дела, 
хороших людей. Стол был простой.
Много напитков - водка, ко н ь як , вино, 
салаты овощные, рыбные, мясные, на 
горячее - курица. (Так что я  налегал 
больше на салаты). Словом, на столе 
было то, что сейчас в праздник на столе 
обычного человека со средним достат
ком . Н и каки х  деликатесов. Все блюда 
были приготовлены ж еной сына Егора 
Кузьмича и женой его вн ука , сама же 
Зинаида Ивановна, к  сожалению , чув
ствует себя неважно. Н о за столом она 
была вместе со всеми весь вечер, отвер
гая предложения об отдыхе. Именно 
Зинаида Ивановна сказала тост, кото
ры й мне больше всего запомнился.

Сначала рассказала о том , к а к  они 
работали вместе с Лигачевы м в комсо
моле, ка к  она поняла, что в семье все 
зависит от ж енщ ины , если м уж  занят 
крупной политической хозяйственной 
работой. Ж ена, по ее мнению , должна 
создать все условия для того, чтобы 

• м уж  мог творчески работать, но ее 
обязанность не только забота о семей
ном уюте, но и помощь м уж у  в тех 
областях, где он менее сведущ, менее 
компетентен. “ Я взяла на себя, - гово
рила Зинаида Ивановна, - обязанность 
помочь м уж у не отстать в области кул ь 
туры , литературы, искусства” . И  даль-

С миру - по строчке

А л л е р г и я  н а . . .  м у ж а
К а ж д ы й  п я т ы й  ж и т е л ь  Р и о - д е - Ж а н е й р о  с т р а д а е т  а л л е р ги ч е с к и м и  з а б о л е 

в а н и я м и , в ы з в а н н ы м и  с о ч е т а н и е м  в л а ж н о с т и  и  б о л ь ш о г о  ч и с л а  м и к р о о р г а 
н и з м о в  в  в о з д у х е .  1

А л л е р ги я  у  б р а з и л ь ц е в ,  к р о м е  т р а д и ц и о н н о г о  к а ш л я  и  н а с м о р к а ,  п р о я в 
л я е тся  и н о гд а  в  о ч е н ь  с в о е о б р а з н ы х  ф о р м а х .  У  о д н о й  ж е н щ и н ы , к  п р и м е р у ,  
в с я к и й  р а з  п о я в л я л а с ь  э к з е м а ,  к о г д а  е е  м у ж  в о з в р а щ а л с я  с р а б о т ы . П о с л е  
р а з в о д а  в ы я с н и л о с ь , ч т о  а л л е р ги я  б ы л а  у  н е е  н е  н а  с у п р у г а ,  а  н а  к р е м  д л я  
б р и т ь я , к о т о р ы м  о н  п о л ь з о в а л с я .  А  3 5 -л е т н я я  Э л и за б е т  А сс и с  и з - з а  а л л е р ги и  
у ж е  ч е т ы р е  г о д а  н е  п о л ь з у е т с я  б у м а ж н ы м и  д е н ь га м и  и  в ы н у ж д е н а  р а с п л а 
ч и в а ть с я  т о л ь к о  с п о м о щ ь ю  ч е к о в о й  к н и ж к и .  >

(РИА).

ше “ у руководителя любого уровня бы
вают тяжелы е моменты. Если у  него 
хорошая семья, она помогает ему пере
ж ить  трудности, не растеряться” . За
кончила свой тост Зинаида Ивановна 
так:

- Вы все знаете, какой  непростой 
характер у  Егора Кузьм ича...

Тут мы все чуть под стол не попада
ли: у ж  кто -кто , а присутствующие этот 
непростой характер на себе кажды й 
день испытывали.

- Да, непростой. Но я счастлива, что 
прожила с ним всю ж и знь , счастлива, 
что мне встретился такой целеустрем
ленный, кристально честный человек, 
боец по натуре.-Егор Кузьм ич был рас
троган и сказал, что такое признание 
слыш ит от ж ены  впервые за полвека 
совместной ж и зн и . И  ответил: “Не было 
бы Зинаиды Ивановны, не было бы и 
меня ка к  личности” .

-  Как материально живет Егор
Кузьмич?
-Я  ж е  говорю, ка к  человек среднего 

достатка. Он всегда говорил в Томске, 
что у  него хорошая трехкомнатная квар
тира в М оскве. Я этот дом раньше часто 
видел, но у  него в квартире был первый 
раз. Квартира не лучш ая, даже по том
ским  меркам, хотя качество исполне
ния очень неплохое. Н и ка ки х  гарниту
ров в квартире, предельно скромная 
мебель, в маленьком кабинете Егора 
Кузьм ича только стол, стул и кни ги . 
К н и г  много и в других комнатах. Не
сколько картин  том ских художников с 
прекрасны ми том ским и пейзажами. 
Короче, я был удивлен аскетизмом квар
тиры  бывшего второго человека в пра 
вящей партии. Не думаю, чтобы где-то 
на Западе та к плохо заботились о своих 
бывших лидерах.

Этажом выше Лигачева - квартира 
М . С. Горбачева. Он вроде бы занимает 
целый этаж. Поставил решетки на окна, 
железную дверь, и москвичи зло ш у
тят, что Горбачев наконец-то сидит в 
тюрьме. От Горбачева тоже принесли 
поздравление. Но мы - гости - посовето
вали сыну Егора Кузьмича передать это 
поздравление отцу на следующий день, 
чтобы не портить наш вечер.

-  Собирается ли Егор Кузьмич
вновь приехать в Томск?
- Сказал, что обязательно и даже в 

декабре, если позволят здоровье, обсто
ятельства. Не для того чтобы за кого-то 
из кандидатов агитировать, а просто 
отметить свое семидесятипятилетие на 
родной ему томской земле.

Л ы си н а  -  э т о  п о л е  ч у д е с
Ее можно засеять волосами, при

чем они не только вырастут вновь, но 
и заколосятся пуще прежнего. Вы
глядеть они будут столь естественно, 
будто именно тут всегда и росли. В 
действительности же волосы “ пере
езж аю т”  с висков и заты лка  на лоб и 
темя, отражение которы х в зеркале 
причиняет душевную боль своему не
счастливому обладателю.

“ Переселение” , происходящее в 
несколько этапов, занимает два-три 
месяца, что требует от желающ его 
похорош еть отваги и терпения. Этот 
метод эффективен при андрогенном 
(гормональном, возрастном) облысе
нии. Есть, правда, одна тонкость: 
чудесны е превращ ения возм ожны  
только из материала заказчика , то

есть в том случае, если после ж и зн е н 
ны х бурь уцелела хотя  бы часть расти
тельности, и потому совсем лысые эту 
зам етку могут не читать.

М етодика операции разработана в 
отделении пластической и восстанови
тельной хирургии  И нсти тута  имени 
Виш невского профессором Виктором  
Гриш кевичем. Суть состоит в том, что 
волосы перемещаются вместе с кож ей. 
Для этого под ко ж у , где сохранились 
волосы (иа висках и заты лке), вводят 
пластиковые баллончики, которые на
качиваю т специальной ж и д ко стью . 
Увеличиваясь в объеме, баллончики 
к о ж у  растягивают. Врачу остается сле
дить за процессом и направлять дви
ж ение к  цели. Когда цель достигнута, 
лиш ню ю  ко ж у  срезают, оставляя на

память о былой плешивости лиш ь 
косметический шов, которы й под г  
новой шевелюрой и не разглядеть.

Светлая мысль бороться с андро
генным облысением именно таким  
способом озарила голову российско
го профессора, действительного чле
на двух зарубежны х академий н а у к , 
после того ка к  долгие годы он посвя
тил лечению ожоговы х рубцов. Ре
ш ив, что ничего принципиально но
вого по отнош ению к  лысым можно 
не изобретать, В и ктор  М аксимович 
с ассистентами провел более трех 
десятков операций, которые теперь 
уже можно считать серийными.

Е. СУББОТИНА.

Ф о т о  Е в г е н и я  Л И С И Ц Ы Н А  

и з  а р х и в а  р е д а к ц и и .

Выборы-95

Многие сегодня опасаются, что после выбо
ров в Государственную Думу в ней окажет
ся большое число "непрофессионалов". 
Немало блоков, движений и партий, напри
мер, выдвинули в авангард популярных 
актеров, режиссеров, певцов.

«Н адо Сергея 
поддерж ать»

- Считать, что 
можно вершить поли
тику только потому^ 
что тебя зовут Никита 
Михалков или Элина 
Быстрицкая, - говорит 
артист театра драмы 
заслуженный артист 
России Владимир Ва- 
ренцов, - по меньшей 
мере заблуждение. Я 
бесконечно люблю и 
уважаю Никиту Михал
кова, он колоссально 
талантлив, но лучше 
бы он занимался сво
им делом, в котором 
достиг вершин. Я уве
рен, что хороший ар
тист не может быть хорошим полшиком. При этом он може! быть 
умным, великолепно образованным, но у него другая природа, 
другая степень мышления. А если все-таки станет, то будет 
полностью потерян для искусства.

-  А пример Рональда Рейгана?
- А кто скажет, что Рейган был хорошим артистом? В Америке 

любой может стать звездой, даже без намека на творческую суть. 
Лишь бы повезло. Возьмите того же сверхпопулярного Арнольда 
Шварценеггера...

-  Почему же тогда политики так охотно приглашают в
свои ряды артистов, а те столь же охотно откликаются?
- Со стороны политиков это чистая спекуляция. На чужой 

популярности можно и самому въехать в рай. Нормальная базар
ная психология. Если я мало кому известен, не пользуюсь 
уважением, то не завоевать ли любовь и доверие, используя 
чужое имя? Не берусь судить, почему “хождением в политику’’ 
начали заниматься артисты. Может быть, кому-то обещали 
оказать помощь в реализации творческих замыслов, а кто-то 
уверен, что он может принести в парламенте реальную пользу 
культуре, стране в целом. Но думаю, что лучше, если мы будем 
просто помогать по мере сил пройти в Думу тем политикам, 
которые не вызывают у нас сомнений. Компетентным, порядоч
ным, энергичным, деловым, любящим свой народ, свою Родину. 
Я не хочу, чтобы в новом парламенте снова появились люди, 
которые будут продолжать обирать мою семью, моих детей. Я не 
хочу привыкать к тому, что у нас сегодня происходит. Разве не 
страшна по своей сути мысль: “Давайте проголосуем за этих, они

уже наворовались и, возможно, больше не будут нас грабить?”
-  Какой партии, блоку вы отдаете предпочтение?

- Огромное количество партий, блоков... Хотя, по-моему, это 
дети одной мамы. Говорят одно и то же, но никто не предлагает 
ничего реального. Одни декларации типа: “Чтобы не болеть, надо 
думать о своем здоровье". Это мы и без них знаем. Никаких 
конкретных предложений, кроме предложений Жириновской 
кого-то куда-то послать... Какие политические различия, как; 
оппозиция, если все хотят, чтобы мы жили хорошо! “Люди, 
давайте жить лучше!” А другие: “Жить лучше давайте, люди!” И вот 
на этом обескураживающем фоне я вдруг вижу человека, вызы
вающего у меня доверие. Сразу и безоговорочно.

-  И кто же это?
- Сергей Жвачкин. Генеральный директор АО “Томскгаз” . 

Хороший, открытый, честный человек. Мне захотелось его под
держать. Я убежден, что именно такие люди способны еще что- 
то изменить к лучшему. Он очень молод, но уже достиг немалого. 
Казалось бы, карьера идет успешно, думай о своем благосостоя
нии. Знаете, мы уже так привыкли, что человек, достигший

определенного поло- 
уг&ЫиешЯПГЗ I жения, начинает забо

титься лишь о своей 
кормуш ке, строит 
дворцы, ездит на “мер
седесах” , отдыхает на 
Канарах. Примеров, к 
сожалению, тьма. Сер
гей - иной, таким, как 
он, наша Россия обя
зана тем, что еще дер
жится на плаву. Сегод
ня ото такая редкость. 
Я сильно удивился, 
когда узнал, что его 
семья не имеет в Том
ске квартиры, что у него 
старенькая машинеш- 
ка.

-  ЧтовамнрсМт-
ся в Сергее Жвачкине - кандидате в депутаты Госдумы?
- То, что он не обещает золотых гор. Никакого популизма, 

обмана. Радушен, общителен. Он очень конкретен. Он открыто 
высказывает свое мнение по экономическим проблемам, по 
отношению к партиям. А самое главное - за ним большое дело. 
Сегодня бюджет области почти на 40 процентов зависит от 
работы нефтяников, надо всем нам помогать в реализации и 
“Газовой программы-” . Ведь тогда, по расчетам экономистов, в 
бюджет области будет поступать свыше 300 млрд, рублей. Кому 
от этого плохо? В Думе такой человек просто необходим - легче 
будет реализовать осуществление “Газовой программы”.

Мы много общались с Сергеем. Актера не обманешь, ведь 
мы сами - великие притворщики, быстро улавливаем, где - игра, 
а где - суть. С чистой совестью я ему помогаю. Больше всего мне 
нравится, что этот человек без всякой “лохматой руки” сам 
пробивает себе дорогу. Судьба награждает тоже за что-то. Ведь 
каждому человеку дается шанс. Бездарному - хоть сто, все 
бесполезно. Сергей Жвачкин талантлив и энергичен. И свой шанс 
он использует во благо всем нам. Надо только Сергея поддер
жать.

Интервью вела 
Н .И ВАН О ВА.

На сни м ке : С. Ж вачкин и В . Варенцов.

П О Л И Т Р Е К Л А М А

СИБИРСКИЙ СТРАХОВОЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК

’А Р А Н Т В А Н К
О М С К И Й  Ф И Л И А Л

634050,
Томск, ул.Гагарина, 3

“ ГАРАНТБАНК” - уполномоченный банк администрации Новосибирской области

* Бесплатное открытие расчетных Баланс на 01.12.95 г. (тыс.руб.)
и валютных счетов АКТИВ

1. Денежные средства, счета
* Кредитование предприятий и в Центральном банке 2673364

частных лиц 2. Средства в банках и других
кредитныхучреждениях 2413778

* Все операции с ценными 3. Кредиты предприятиям,
бумагами организациям, населению 2154451

4. Инвестиции в ценные бумаги 1421523
* Широкая сеть валютообменных 5. Основные средства 236320

пунктов 6. Прочие активы 585947
ВСЕГО: у 9485383

* Юридические услуги и консультации
****** ПАССИВ

1. Фонды 82519
Кредитный отдел 23-41-27 2. Депозиты банков 228696
Валютный отдел 23-02-23 3. Средства на расчетных счетах 2496032
Отдел ценных бумаг 23-45-41 4. Депозиты юридических и
Отдел привлечения ресурсов 23-44-89 физическихлиц 3864500
Бухгалтерия 23-33-41 5. Валютные счета 231509

6. Средства, привлеченные в векселя 2400354
7. Прочие обязательства 163991
8. Балансовая прибыль 17782

ВСЕГО: 9485383

А к ц и о н е р н о е  о б щ е с т в о  
о т к р ы т о г о  т и п а  

"В О С Т О Ч Н О Е "
р е а л и з у е т :

- ш л а н г  к и с л о р о д н ы й ,  t l = 9  и  
6 ,3  м м ;

з а м к и  н а к л а д н ы е ,  к о н 
т р о л ь н ы е ;
-  м ы л о  х о з я й с т в е н н о е ;
-  о г н е т у ш и т е л и  O F I - 2 j
-  л а м п у  п а я л ь н у ю  1 ,5  л ;
- к о с т ю м  х / б ;
- р у к а в и ц ы  р а з н ы е ;
- в а л е н к и  ч е р н ы е ,  с е р ы е ;
- с а п о г и  р е з и н о в ы е  м у ж с к и е  
и  ж е н с к и е ;
-  х а л а т ы  т е м н ы е  р а б о ч и е ;
- б р ю к и  в а т н ы е ;
-  н а б о р ы  и н с т р у м е н т а  р а з 
н ы е ;
- р е з а к и ,  г о р е л к и ,  р е д у к т о 
р ы ;
-  д о м к р а т ы  5 ,  8 ,  12 т ;

э л .л а м п ы  2 2 0 x 1 0 0 ,
2 2 0 x 2 0 0 ,  2 2 0 x 2 5 ,  3 6 x 4 0 ;
-  м е т ч и к и ,  п л а ш к и ,  с в е р л а ,  
ш л и ф ш к у р к у ,  к р у г и  а б р а 
з и в н ы е ;

е р о с
В К -

О б р а щ а т ь е я :  г . Т о м с к ,  
у л . М и ч у р и н а ,  2 0 ,  к а б .1 5

Т е л .  7 5 - 2 7 - 4 5 .

- л а м п ы  к е р о с и н о в ы е ;
-  в е н т и л ь  В К - 8 6 .

ТОО "Авто-Вектор" реализует:
ЭЛЕКТРОРАДИАТОР ’Тропик'’ - 120000 р;
насос водяной центробежный с бензиновым двигателем УМЗ-5Б - 1200000 | 
станок токарно-винторезный 1Y61 - 7000000 |
мотоблок "Урал" (5 л.с.) - 2500000 |
двигатель "М-412" (без генератора, стартера, сцепления) - 6100000 |
двигатель "М -214Г ,  3317.10 В6 л /с  (без генератора) - 6900000 |
сне гоход  "РЫСЬ" - 18000000

г. Н о в о с и б и р с к ,  у л . П л а н и р о в о ч н а я ,  2 8 . Т е л . 2 9 - 2 3 - 9 7 .  
___________________ Т е л . 6 4 - 2 7 - 2 0 .  п . К о л ь ц о в о  Н С О .

L  павный pe l 1актор  
Т. Е. КОНДРАЦКАЯ  

Р ед кол т н-ия:
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